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Нелинейный 
подход
При создании соцобъектов 
надо укреплять партнерство 
с бизнесом

Алексей ТОРБА

Небывалый рост прошлогодних объемов 
ввода жилья — 101,5 млн квадратных 
мет ров (на 8,9 млн «квадратов» больше, 
чем в 2021-м) — поставил на повестку 
дня проблему соответствия темпов жи-
лищного и инфраструктурного стро-
ительства. В ходе дискуссии на прошед-
шем на днях в Совете Федерации (СФ) РФ 
круглом столе на тему «Актуальные воп-
росы строительства объектов социальной 
инфраструктуры в рамках реализации 
проектов строительства жилья» упомина-
лись различные соцобъекты, необходи-
мые для бытовой, досуговой деятель-
ности людей, их развития и поддержания 
здоровья. Но чаще всего обсуждались 
подходы к строительству образователь-
ных учреждений, что объясняется прежде 
всего резко изменившейся демографиче-
ской ситуацией: в 2014 году — на пике 
рождаемости — надо было сокращать 
очереди в детские сады, а теперь, когда 
дети подросли, остро стоит вопрос о на-
личии мест в школах.

В частности, выступившая на заседа-
нии аудитор Счетной палаты (СП) РФ 
Наталья Трунова отметила, что количе-
ство ежегодно вводимых образователь-
ных объектов не соответствует нынеш-
ним градостроительным нормам. Так, в 
соответствии с ними, в 2021 году, когда 
было построено 92,6 млн жилых «квадра-
тов», необходимо было ввести в эксплу-
атацию порядка 840 дошкольных учреж-
дений и 748 школ, тогда как на самом де-
ле их было построено, соответственно, 
324 и 336. Это приводит к тому, что затя-
гивается переход школ на односменный 
режим, констатировала Наталья Трунова. 
Решение проблемы, по мнению предста-
вителя СП РФ, — в скорейшем пере-
смотре градостроительных норм.

Еще более определенно по поводу су-
ществующего законодательства выска-
зался президент Национального объеди-
нения строителей (НОСТРОЙ) Антон 
Глушков, обративший внимание участни-
ков мероприятия на то, что эти нормы 
по-прежнему учитывают обеспеченность 
местами школ, работающих в одну смену, 
тогда как фактически коэффициент их 
полезного использования в городах- 
миллионниках составляет 2,3. Исходя из 
этой практики, Антон Глушков предло-
жил на какой-то период предусмотреть 
полноценное двухсменное образование и 
признать, что мгновенно перейти к одно-
сменному образованию не удастся.

«Ломоносов» 
снова первый!

Как госконтроль способен снизить оборот фальсификата и увеличить налоговые отчисления с. 8 
Большая перезагрузка: создание туробъектов сделает отдых внутри страны привлекательным с. 12

выдаваемых сегодня в России, — это ипотека с господдержкой («ДОМ.РФ»)8 из 10 кредитов, с. 2
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ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

29 января вступит в силу приказ Ростехнадзора,  
отменяющий форму выписки из реестра членов СРО с. 3с. 4 

Завершено  
строительство одного  
из девяти кластеров 
«научной долины» МГУ

Антон МАСТРЕНКОВ

С
троительство образовательных класте-
ров при вузах — тренд в развитии уни-
верситетов, который поддерживают 
главные образовательные и научные 
площадки страны. Благодаря таким 

проектам появляются возможности для раз-
личных исследований и испытаний, реализа-
ции интересных студенческих проектов и 
даже запуска стартапов. В День студенчества 
Владимир Путин и Сергей Собянин открыли 
первый кластер «Ломоносов» на территории 
инновационного научно-технологического 
центра (ИНТЦ) МГУ «Воробьевы горы».

Эта «научая долина», созданная в 2019 
году, возводится неподалеку от здания са-
мого университета, на территории между 
проспектами Вернадского, Ломоносовским 

и Мичуринским и Раменским бульваром. 
Всего здесь планируется открыть девять 
кластеров различного направления — от 
биомедицины и нанотехнологий до инно-
вационных спортивных разработок и кос-
моса.

Строительство кластера, получивше-
го имя основателя отечественной акаде-
мической науки — «Ломоносов», началось 
в январе 2021 года. На сегодня все стро-
ительные работы полностью завершены. 
«Это амбициозный, крутой проект на стыке 
науки и технологий, в успех которого обя-
зательно внесет свой вклад нынешнее по-
коление московских студентов — энергич-
ных, целеустремленных и талантливых», — 
сказал мэр Москвы Сергей Собянин.

Кластер «Ломоносов» —  
это только начало. Думаю, 

вся эта система, можно 
сказать, научный, научно-

исследовательский, 
инновационный город, будет 
создана в 2025 году — как раз  

к 270-летию МГУ

Владимир ПУТИН,  
президент России:

с. 5 
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КОРОТКО

ФОНДИРУЕМЫЕ СМИ
По итогам всероссийского конкурса 
«Золотой фонд прессы-2023», 
предполагавшего независимую 
экспертизу контента журналистских 
материалов, дизайна, сайтов  
и социальных сетей отечественных 
изданий, «Стройгазета» стала 
обладателем знака отличия I степени  
и получила право использовать его 
графическое изображение. Сам знак 
отличия и сертификат будут вручаться 
в апреле на ежегодном Деловом 
форуме российских СМИ.
Знак отличия призван содействовать 
продвижению качественной прессы, 
пропагандирующей высокие 
нравственные принципы  
и способствующей интеллектуальному 
обогащению читателей.

ЧЕТЫРНАДЦАТЬ ПЕРВЫХ
Правительство утвердило программы 
14 субъектов (Адыгея, Башкортостан, 
Кабардино-Балкария, Марий Эл, Якутия, 
Северная Осетия, Тыва, Хабаровский 
край, Астраханская, Иркутская, Липец-
кая, Самарская, Тамбовская области, 
Ямало-Ненецкий АО), которым будут 
направлены средства из Фонда развития 
территорий. Как заявил вице-премьер 
Марат Хуснуллин, «новый инструмент 
финансирования развития ЖКХ позволит 
усовершенствовать по стране не менее 
100 площадных объектов и заменить до 
8 тыс. километров инженерных сетей. В 
рамках новой программы модернизации 
систем коммунальной инфраструктуры 
выделены первые 30 млрд рублей». 

ТАТЬЯНИНА ИПОТЕКА
22 тыс. Татьян взяли ипотечные кредиты 
в Сбербанке в прошлом году, сообщили 
по случаю Татьяниного дня аналитики 
«Домклик». Из общего объема выданной 
ипотеки на Татьян пришлось 2,7%  
(62,5 млрд рублей). 51% из этих Татьян 
был в возрасте 31-45 лет, 25% —  
46-55 лет. При этом 72% Татьян-заемщиц 
предпочли вторичное жилье, 28% — 
новостройки. Больше всего обладательниц 
этого имени оформили ипотеку в Москве 
(8%), Подмосковье (5,1%), Свердловской 
области, Санкт-Петербурге 
и Краснодарском крае (по 4%). 

СЕРЬЕЗНЫЙ СТИМУЛ
Первый замминистра строительства  
и жилищно-коммунального хозяйства 
РФ Александр Ломакин на круглом столе 
в Совете Федерации на тему «Актуальные 
вопросы строительства объектов 
социальной инфраструктуры в рамках 
реализации проектов строительства 
жилья» рассказал о ходе реализации 
проектов с использованием механизмов 
инфраструктурных бюджетных кредитов, 
инфраструктурных облигаций  
и программы «Стимул». По этой 
программе в 2022 году в 57 регионах 
осуществлялось возведение  
246 объектов капитального 
строительства, в эксплуатацию были 
введены 107 объектов.

В 2023 году планируется 
реализация 80 объектов 

социальной инфраструктуры:

НОВОСТИ Каким будет новый  
Музей атомной энергии на ВДНХ? с.13

Национальная Национальная 
выставка выставка 
инфраструктуры инфраструктуры 
гражданской гражданской 
авиацииавиации

При поддержке

Росавиация Министерство 
транспорта РФ

Организатор:

Реклама | ООО «ЭВР»

с.1 Напомним, ранее замести-
тель мэра Москвы по во-
просам градостроительной 

политики и строительства Андрей Бочка-
рев пояснил, что в десятиэтажном здании 
расположатся лаборатории высокотехно-
логичных компаний, центры сертифика-
ции и испытаний, цифровых аддитивных 
технологий, центры НИОКР для осущест-
вления научно-технологической и вне-
дренческой деятельности.

Само здание разделено на стилобатную 
часть (первые четыре этажа) и верхний 
объем (с пятого по десятый). Первые два 
уровня функционально более открыты го-
роду, здесь расположены конференц-зал, 
коворкинг, помещения с сопутствующими 
функциями — ресторан, арендные площа-
ди. С третьего уровня сосредоточены лабо-
раторные и офисные помещения с гибким 
внутренним пространством. Верхняя и 
нижняя части здания объединены общим 
визуальным приемом — ступенчатыми 
террасами, а в центре запроектирован вну-
тренний двор, создающий камерное про-
странство для организации выставок и 
проведения мероприятий. Помимо этого, 
под зданием соорудили подземный этаж с 
паркингом, зоной разгрузки и технически-
ми помещениями.

Особого внимания заслуживает фасад 
— его основным материалом выступает 
стекло. Сложная форма стилобата компен-
сируется ровной стеклянной поверхно-

стью, а более спокойный блок верхней ча-
сти имеет выраженную мелкую зубчатую 
пластику, объединенную горизонтальны-
ми междуэтажными поясами, при этом 
форма стилобата подчеркнута вертикаль-

ными ламелями. «Стоит отметить, что про-
ектирование кластера велось с использова-
нием новейших технологий информацион-
ного моделирования (ТИМ), в режиме он-
лайн обеспечивающих обмен информаци-
ей между всеми участниками строитель-
ства, а также делающих более удобным и 
простым процесс управления и эксплуата-
ции здания в будущем», — сказал Андрей 
Бочкарев.

О значимости и востребованности кла-
стера свидетельствует тот факт, что отбор 
его участников начался еще на стадии 
строительства — в 2021 году. С тех пор о 
своей заинтересованности заявили более 
200 компаний, из них более 20 уже получи-
ли статус резидента.

Напомним: для резидентов «научной доли-
ны» создан максимально благоприятный ре-
жим налогообложения и регулирования — на 
10 лет они освобождены от уплаты налогов на 
прибыль и на добавленную стоимость. Кроме 
того, для участников проекта будут приме-
няться пониженные тарифы страховых взно-
сов, предусматриваются льготные условия 
найма иностранных граждан, возмещение 
расходов на уплату таможенных пошлин.

«Ломоносов» 
снова первый!

Важно 
для саморегуляторов
Ростехнадзор упразднил форму 
выписки из реестра членов СРО

Сергей ВЕРШИНИН

Федеральная служба по экологическому, тех-
нологическому и атомному надзору (Ростех-
надзор) отменила форму выписки из Единого 
реестра сведений о членах саморегулируемых 
организаций (СРО) в области строительства, 
реконструкции, капитального ремонта, сноса 
объектов капитального строительства и их 
обязательствах.

Как пояснили «Стройгазете» в пресс- 
службе Национального объединения стро-
ителей (НОСТРОЙ), соответствующий при-
каз надзорного ведомства №424 от 5 декабря 
2022 года «О признании утратившим силу 
приказа Ростехнадзора №86 от 4 марта 2019 
года «Об утверждении формы выписки из ре-
естра членов саморегулируемой организа-
ции» был зарегистрирован 18 января 2023 
года Министерством юстиции РФ.

Документ №72037 размещен на официаль-
ном интернет-портале правовой информации 
и 29 января вступит в законную силу. При 
этом стоит отметить, что у членов СРО сохра-
няется право при необходимости запросить 
выписку в соответствии с регламентом веде-
ния реестра. Ее могут предоставить непосред-
ственно в СРО или в НОСТРОЙ.

Татьяна ТОРГАШОВА

Инфраструктурным прорывом назвал губер-
натор Вологодской области Олег Кувшинни-
ков итоги дорожной деятельности региона в 
2022 году: в порядок было приведено около 
750 км федеральных, региональных и мест-
ных дорог. По словам главы региона, дости-
жению таких результатов способствовало 
своевременное открытие сезона: работы 
стартовали в апреле с запуском асфальтовых 
заводов. «Благодаря выделению дополни-
тельных средств из федерального и областно-
го бюджетов, нам удалось перевыполнить 
план ремонта дорог более чем на 300 кило-
метров. Уверен, что жители региона видят и 

ощущают изменения в этой сфере», — сказал 
он.

Это действительно так: в рейтинге регио-
нов страны по удовлетворенности населения 
качеством и доступностью дорог область за-
няла 8-е место, по количеству отремонтиро-
ванных дорог вышла на 1-е место в Северо- 
Западном федеральном округе и на 7-е по 
стране.

Только в Череповце — втором по величи-
не городе области — в минувшем году сдан в 
эксплуатацию ряд крупных инфраструктур-
ных объектов: Южное шоссе, Шекснинский 
проспект, завершивший создание транспорт-
ного кольца города и связавший четыре рай-
она Череповца шестиполосный Архангель-

ский мост через реку Шексну длиной 1,1 км, 
в открытии которого в конце минувшего года 
принял участие президент России Владимир 
Путин. В городе также сдан в эксплуатацию 
первый участок Северной объездной дороги 
протяженностью 2,5 км.

Значительный объем работ намечен и на 
текущий год: планируется отремонтировать 
700 км федеральных, региональных и муни-
ципальных трасс, на что предусмотрено вы-
делить 27 млрд рублей из разных источни-
ков. Начнется строительство в Вологде 
четырех полосного Некрасовского моста  
через реку Вологда. Он получил такое назва-
ние, потому что будет построен в створе ули-
цы Некрасова.

Для областной столицы объект важен тем, 
что станет частью малого транспортного 
кольца. По словам губернатора, Вологда име-
ет радиальную систему движения, все пото-
ки машин идут через центр. «Малое транс-
портное кольцо позволит нам вывести тра-
фик из центра. Весь город вздохнет с облегче-
нием. Все необходимые средства на это стро-
ительство до последней копейки заложены в 
бюджетах на период с 2023 по 2025 годы», 
— пояснил глава области.

Инфраструктурный прорыв
Вологодская область по удовлетворенности населения качеством 
и доступностью дорог вошла в десятку лидеров

Кстати 
 Особенностью Некрасовского 

моста станет строительство сначала 
его левой части в двухполосном 
исполнении, а также его 
продолжения в виде двухполосной 
трассы, которую проложат  
до Белозерского шоссе. Планируется 
открыть движение по этому участку  
и параллельно строить правую часть 
моста, которая будет зеркальной  
по отношению к левой.  
С завершением строительства все 
микрорайоны города будут связаны 
единой дорогой без заезда в центр.

Источник: Минстрой РФ

44  детских садов 

15  школ

7  других объектов

14  поликлиник и больниц
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Чем отрасли выгодна 
господдержка российских семей 
с помощью льготной ипотеки?

Оксана САМБОРСКАЯ

Программа льготной ипотеки для семей с 
детьми оказала большое положительное вли-
яние как на активность в решении жилищно-
го вопроса россиян, так и на строительную 
отрасль, получившую дополнительный источ-
ник спроса. К такому выводу пришли участ-
ники тематической пресс-конференции, про-
шедшей на днях в ТАСС.

В частности, по данным руководителя Ана-
литического центра «ДОМ.РФ» Михаила 
Гольдберга, сегодня из всей ипотеки, которая 
выдается на первичном рынке, 8-9 жилищ-
ных займов из 10 приходятся на кредитова-
ние с господдержкой, и в основном это льгот-
ная семейная ипотека. «В общей сложности 
такую финпомощь получили уже почти 2 млн 
семей, — отметил он. — Только в прошлом 
году мы выдали примерно 480 тыс. таких кре-
дитов. В этом году ожидаем примерно те же 
значения».

При этом, как напомнил заместитель ди-
ректора департамента финансовой политики 
Минфина РФ Алексей Яковлев, программа 
постоянно модернизируется. К примеру, в 
прошлом году ее распространили на семьи с 

двумя детьми до 18 лет, что, по мнению чи-
новника, колоссально повысило ее охват.

«Льготная ипотека важна не только для 
населения, но и для строителей, — добавил 
Михаил Гольдберг. — Она даст им уверен-
ность в том, что у них есть постоянный заказ 
на долгую перспективу и они смогут реализо-
вывать длинные проекты с большим количе-
ством очередей, осваивать новые участки. 
Мы знаем, что проекты комплексного разви-
тия территорий могут быть очень долгосроч-
ными, занимать три-пять лет и более, и нуж-
но быть уверенным, что вне зависимости от 
рыночной конъюнктуры жилье здесь будут 
приобретать».

Но все же механизмы программы еще тре-
буют доработки. В частности, как рассказала 
первый заместитель председателя Комитета 
Госдумы РФ по вопросам семьи, женщин и 
детей Татьяна Буцкая, сейчас депутаты, к при-
меру, рассматривают дельное предложение о 
снижении ипотечной ставки для много-
комнатных квартир площадью более 55 квад-
ратных метров. «Пока семейная ипотека — 
это в основном однокомнатные квартиры, а 
значит, большого числа многодетных семей 
ждать не приходится, — пояснила она. — По-
этому очень важно иметь инструменты, на-
правленные на поддержку больших семей».

В качестве дополнительной меры стимули-
рования эксперт тематической площадки 
«Жилье и городская среда» Общероссийского 

народного фронта Павел Склянчук предлага-
ет, чтобы государство адресно предоставляло 
многодетным еще и дополнительной выпла-
ты, условно 10% за каждого последующего 
ребенка. Также, считает он, было бы хорошо 
предоставлять налоговый вычет тем семьям  
с детьми, которые официально арендуют  
жилье, что помогло бы и тем, кто пока не мо-
жет купить жилье даже в ипотеку.

В завершение мероприятия Михаил Гольд-
берг напомнил, что сегодня у семей с детьми 
есть и другие инструменты, повышающие 
доступность жилья. А донастройка «Льгот-
ной» и «Семейной» ипотеки позволит еще 
большему числу семей улучшить жилищные 
условия. Ожидается, что «Льготной» ипоте-
кой в 2023 году смогут воспользоваться око-
ло 215 тыс. семей, «Семейной» — примерно 
165 тыс. Помимо этого, действуют налоговые 
вычеты: до 260 тыс. рублей можно получить 
при покупке жилой недвижимости и еще до 
390 тыс. рублей за выплату процентов по 
ипотеке.

Дети — строителям
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РЕГУЛИРОВАНИЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ

с.1 Президент НОСТРОЙ объяс-
нил свою позицию в отноше-
нии подхода к нормирова-

нию, при котором квадратные метры нового 
жилья линейно «привязываются» к «квадра-
там» социальной сферы. В соответствии с 
таким подходом получается, что если каж-
дый пятый метр должен быть к 2030 году 
новым, то недострой и недофинансирование 
социальной сферы составляет 20%. «На-
сколько это отвечает действительности? Да-
вайте посмотрим правде в глаза: обеспечен-
ность социальной инфраструктурой зависит 
не от обеспеченности метрами квадратными 
на душу населения, а от численности населе-
ния», — заявил Антон Глушков. В этой связи 
он напомнил, что семь лет назад проблему 
очередей в дошкольных учреждениях в боль-
шей части городов удалось решить разными 
способами — как путем строительства новых 
учреждений, так и с помощью доплаты со 
стороны органов местного самоуправления 
частным организациям, которые оказывают 
соответствующие услуги, но в крупных горо-
дах эта проблема осталась.

Глава профильного нацобъединения 
предложил также ввести переходные нормы 
в отношении реконструкции объектов соц-
культбыта. По нынешним нормативам в слу-
чае полного демонтажа построенной в сере-
дине прошлого века типовой школы на 
600 мест земельный участок, на котором 
она расположена, пригоден для по-
стройки школы лишь на 300 мест. По 
этой причине вывести такие объекты из 
оборота очень сложно, и чтобы решить 
проблему, надо для нового строительства 
принять одни нормативы, а для реконструк-
ции — другие.

О необходимости поиска баланса между 
появлением нового жилья и объектов инфра-
структуры с учетом уже созданных социаль-
ных объектов говорил и принявший участие 
в заседании первый заместитель главы Мин-
строя России Александр Ломакин. По его 
мнению, пришла пора обратить внимание на 
использование в регионах существующих 
объектов. Он напомнил, что при разработке 
проектов планировок важно учитывать нор-
мы проектирования, указывающие, сколько 
социальных объектов необходимо на той 
или иной территории при строительстве 
определенного объема нового жилья. Но при 
этом важно учитывать и региональные нор-
мативы градостроительного проектирова-
ния. Александр Ломакин считает, что каждо-
му субъекту РФ надо проанализировать свои 
региональные нормативы по существующим 
объектам с учетом актуальной демографиче-
ской обстановки. «В каких-то регионах надо 
вернуть социальные функции тем или иным 
объектам, которые ранее использовались по 
социальному назначению, а сейчас, как это 
иногда бывает, используются в коммерче-
ских целях. Нужно пересчитать региональ-
ные нормативы с точки зрения обеспеченно-
сти и достаточности, может быть, где-то их 
оптимизировать, что тоже важно для эконо-
мии бюджетных средств», — предложил зам-
министра.

Детсад на вырост
Продолжая поднятую Александром Ломаки-
ным тему возвращения из коммерческого 
пользования проданных некогда с молотка 
детских садов для использования их по целе-
вому назначению, Наталья Трунова в свою 
очередь отметила, что вернуть их будет 
сложно. Аудитор СП РФ предложила исклю-
чить повторение подобных «волнообразных» 
историй, когда помещения для образова-
тельных учреждений оказываются бесхозны-
ми, а потом, с изменением демографической 
ситуации, становятся востребованными 
вновь. В этом с ней полностью согласился 
Антон Глушков, который считает, что пора 
бы уже задуматься о многофункциональных 
объектах, позволяющих варьировать их ис-
пользование, превращая из детского сада в 
школу с помощью современных технологий 
и появившихся недавно технических регла-
ментов в отношении совмещенных детского 
сада и младшей школы. Такое нововведение 

нужно для того, чтобы потом не пришлось 
избавляться от этих сложных и дорогих об-
разовательных объектов, которые трудно 
приспособить под какую-то иную государ-
ственную функцию.

Подводя итог дискуссии об оптимизации 
социальных объектов, Александр Ломакин 
подчеркнул, что надо не просто строить но-
вые здания, а стараться при этом объединять 
начальное образование со средним и до-
школьное образование с начальным. Кроме 
того, следует шире использовать уже суще-
ствующие помещения на первых этажах, как 
это делается во многих странах. Он обратил 
внимание участников заседания на то, что 
ключевая роль в этой работе должна принад-
лежать профильным министерствам, кото-
рые зачастую формируют проектные требо-
вания. Например, по программе строитель-
ства школ Минпросвещения РФ необходимо 
до 2024 года построить 1 300 школ и выпол-
нить капитальный ремонт и модернизацию 
7 000 объектов.

Непростое меню
Обсуждались на заседании «круглого стола» 
и финансовые инструменты, входящие в со-
став федерального проекта «Инфраструк-
турное меню», использование которых 
предполагает привлечение в реализа-
цию проектов внебюджетных инвести-
ций. Проводивший заседание член Ко-
митета Совета Федерации по федера-
тивному устройству, региональной поли-
тике, местному самоуправлению и делам 
Севера Александр Высокинский рассказал о 
применении таких инструментов, как ин-
фраструктурные бюджетные кредиты (ИБК) 
и инфраструктурные облигации. ИБК предо-
ставлены на реализацию проектов по стро-
ительству 80 объектов социальной инфра-
структуры на общую сумму 48,3 млрд руб-
лей, а в рамках использования механизма 
инфраструктурных облигаций одобрена ре-
ализация 17 таких проектов на сумму займа 
в 31 млрд рублей.

В ряде регионов очень рассчитывают на 
эти инструменты в развитии социальной 
инфраструктуры. Например, в Челябин-

ской области во многом благодаря им на-
мечено ввести в 2023 году 7 школ, тогда как 
раньше сдавали по 2-3 школы в год. Уже 
сейчас в этом регионе третьей смены нет 
вообще, а во вторую смену учится всего 
20% школьников, в основном в крупных го-
родах — Челябинске, Магнитогорске, Ко-
пейске, Златоусте. Отсутствует очередь в 
детские сады: в текущем году их будет по-
строено 13. Как рассказал участникам «кру-
глого стола» заместитель губернатора Че-
лябинской области Сергей Шаль, по ИБК на 
сегодняшний день одобрены заявки и  
подписаны договоры на 88 млрд рублей,  
по инфраструктурным облигациям — на  
5 млрд. Однако, как выяснилось на заседа-
нии, не все так просто. «Если мы знаем те-
перь, где взять деньги и как построить шко-
лу — здесь ничего трудного нет, то не со-
всем понимаем, как ее потом муниципали-
тет будет выкупать», — сообщил Сергей 
Шаль. Он считает, что надо продолжать ра-
боту и по совершенствованию механизма 
привлечения средств по инфраструктур-
ным облигациям. По его словам, сегодня 
реальным заемщиком может выступать 
только стопроцентная дочка региона. Ни 
один частник в эту историю войти не смог, 
потому что частные компании должны по-
лучить гарантию исполнения обязательств 
по возврату займа либо государственную 
гарантию. К тому же нужен залог на 100% 
займа плюс процент по такому займу, и 
требуется залог имущества и пока ни один 
из девелоперов Челябинской области не ре-
шился заложить свое имущество. «Основ-
ная задача, это даже не проблема, — все 
эти механизмы проработать до конца, что-
бы понимать, что мы получим в итоге, как 
мы вернем займ», — резюмировал зам-
губернатора.

Залог успеха
Кроме ИБК и инфраструктурных облигаций 
для создания социальной инфраструктуры 

используются программы Министерства 
просвещения и Министерства спорта. Ос-
новная доля этих проектов направлена на 
федеральное субсидирование проектов  
государственно-частного партнерства по 
созданию школ и спортивных объектов. 
Так, по программе «демографическая суб-
сидия» для строительства школ заключено 
100 концессионных соглашений на сумму 
более 150 млрд рублей. Программа структу-
рирована таким образом, чтобы ограничи-
вать процентную ставку, по которой при-
влекаются заемные внебюджетные сред-
ства на строительство школ. По линии 
спорта в нее включаются проекты, которые 
реализуют частные инвесторы за счет сво-
их средств, а на федеральный бюджет при-
ходится лишь небольшая доля софинанси-
рования. Как считает управляющий дирек-
тор по юридическому сопровождению На-
ционального центра ГЧП Анна Батуева, в 
условиях бюджетных ограничений именно 
инструмент государственно-частного пар-
тнерства позволяет строить социальную 
инфраструктуру наиболее эффективно, но 
его надо активнее применять для стро-
ительства не только школ и спортивных 
объектов, но и поликлиник и школ. Кроме 
того, по мнению Анны Батуевой, механиз-
мы ГЧП следует использовать и при стро-
ительстве социальной инфраструктуры в 
рамках комплексного развития террито-
рий, для чего законодателям нужно внести 
соответствующие изменения в Градостро-
ительный кодекс РФ.

О необходимости совершенствования 
механизмов ГЧП при строительстве соци-
альной инфраструктуры говорил и Антон 
Глушков. «У нас есть практика возведения 
строительными компаниями объектов соц-
культбыта. Затраты на создание социаль-
ной инфраструктуры составляют 5,5 тыс. 
рублей за квадратный метр. При этом нало-
говые отчисления с одного метра квадрат-
ного у компании-застройщика составляют 
8 тыс. рублей. По расчету экономики стро-
ительства, которая позволяет это делать 
строительным компаниям, — это пять субъ-
ектов из 89. То есть процент, где это можно 
тиражировать путем государственно-част-
ного партнерства, по нашим оценкам, не 
более пяти субъектов РФ. Но сейчас бизнесу 
даже в тех пяти субъектах планировать воз-
ведение таких объектов достаточно слож-
но. Нужны дополнительные меры поддерж-
ки», — констатировал президент НОСТРОЙ. 
Он обратил внимание участников заседа-
ния на налоговую оговорку, позволяющую 
засчитывать затраты на возведение соци-
альной инфраструктуры в календарном пе-
риоде. Эти затраты включаются в период, 
когда объект вводится в эксплуатацию, тог-
да как строится он несколько лет. Также 
отсутствуют обязательства со стороны ор-
ганов исполнительной власти забирать это 
имущество себе на баланс. «Настройка на-
логовой оговорки, которая распространя-
лась бы на весь период ведения строитель-
ства, и обязательства со стороны публич-
ной власти о принятии объекта на баланс 
могли бы значительно продвинуть вопрос 
возведения новых объектов застройщика-
ми», — считает Антон Глушков. Кроме того, 
он предложил ввести на законодательном 
уровне механизм поручительства реги-
ональной власти перед банком, который 
предоставил застройщику кредит в рамках 
проектного финансирования на строитель-
ство комплекса, включая возведение объек-
та социальной инфраструктуры, что может 
стать дополнительной гарантией для обе-
спечения займа и повлиять на снижение 
начальной ставки по кредитному продукту.

Но прежде всего законодателям надо ре-
шить проблему нехватки земли под объек-
ты социальной инфраструктуры, так как 
земельные участки в основном находятся в 
частной собственности или заняты другими 
объектами. Поэтому, подчеркнул Антон 
Глушков, вопрос о выделении земельных 
участков под нужды строительства объек-
тов социальной инфраструктуры требует 
детальной проработки.

Нелинейный подход
Антон ГЛУШКОВ,  

президент НОСТРОЙ:
«По данным ВЦИОМ, 
при выборе места 
жительства наиболее 
важными факторами 

для граждан сейчас 
являются: социальная 

инфраструктура в пешей 
доступности (56%), транспортная 

доступность (51,5%), территориальное 
расположение (40,7%), а также качество 
постройки дома (39,9%)»

Александр ВЫСОКИНСКИЙ, 
член Комитета СФ РФ 
по федеративному 
устройству, 
региональной политике, 
местному 

самоуправлению 
и делам Севера:

«Активно идущие процессы 
жилищного строительства влекут 

за собой необходимость решения 
вопросов обеспечения соответствующих 
территорий соцобъектами. В первую 
очередь, это касается детских садов, 
школ и поликлиник. Наличие в шаговой 
доступности этих объектов во многом 
обеспечивает должный уровень качества 
городской среды»

Алексей ЩЕГЛОВ

В 
настоящее время Минстрой России, Мин-
цифры РФ и ряд других ведомств прора-
батывают вопрос целесообразности вве-
дения единого платежного документа 
(ЕПД) при оплате гражданами жилищно- 

коммунальных услуг (ЖКУ). Предполагается, 
что это позволит ускорить переход к электрон-
ным платежкам за «коммуналку», которые бу-
дут формироваться в Государственной инфор-
мационной системе жилищно-коммунального 
хозяйства (ГИС ЖКХ). Также при такой форме 
расчетов повысится роль в системе ЖКХ еди-
ных расчетных центров и станет прозрачнее 
весь процесс оплаты ЖКУ, улучшится собирае-
мость платежей и, наконец, меньше средств 
будет оседать в карманах посредников, встро-
енных сейчас в денежные цепочки. «Эта мера 
должна повысить качество и доступность ин-
формации о начислениях и платежах потреби-
телей за ЖКУ, а также снизить расходы по 
оплате услуг печати и доставки бумажных 
квитанций», — отметили «Стройгазете» в 
пресс-службе Минстроя России.

Ряд экспертов положительно оценивает 
намерения властей. Действительно, «клас-
сический документооборот» по мере разви-
тия электронных систем платежей все боль-
ше выглядит как архаика и бесполезная 
растрата ресурсов. К тому же циркулиру-
ющие в настоящее время платежные доку-
менты не отличаются единообразием, насе-
лению часто непросто разобраться в отобра-
женной в них информации и понять, за что 
идет тот или иной платеж. «Сейчас единая 
форма платежной квитанции отсутствует, а 
показатели общедомовых счетчиков там не 
отображаются, — рассказал «Стройгазете» 
эксперт тематической площадки «Жилье и 
городская среда» Общероссийского народно-
го фронта Павел Склянчук. — Чаще всего в 
квитанциях указывают только сумму расхо-
дов на общедомовые нужды, включая, на-
пример, уборку подъездов, но без подробной 
разбивки».

Имеющееся разнообразие коммунальных 
«жировок» является следствием наличия в 
законодательстве нормы о том, что порядок 
выставления платежного документа и его 
форма могут устанавливаться в договоре 
управления. Соответственно, отсюда и раз-
личие документов в разных домах, так как 
оно определяется представлениями соб-
ственников об удобстве таких квитанций и 
полноте их информационного наполнения. 
Правда, имеется и прообраз ЕПД. Его форма 
утверждена приказом Минстроя России еще 
в 2018 году, и по идее ее должны были бы 
клонировать все участники рынка расчетов, 
выставляющие требования потребителям за 
поставленные ресурсы и услуги. Но пока что 

эти управляющие организации (УК, ТСЖ, 
ЖСК, РСО, регоператоры по вывозу ТКО) 
предпочитают самостоятельно определять 
форму платежных документов, заниматься 
их доставкой и принимать по ним оплату. 
Региональные власти также за эти годы осо-

бо не стремились внедрять единые платеж-
ные документы — таких примеров почти нет 
кроме Санкт-Петербурга, где единый макет 
платежек используется с осени прошлого го-
да, и Курской области, власти которой сейчас 
проводят апробацию ЕПД.

Подобная неторопливость имеет рацио-
нальные объяснения. Во-первых, выставле-
ние разных квитанций удобно многим по-
требителям, которые привыкли сами опре-
делять за что и в каком порядке они готовы 
платить. Во-вторых, организации-участники 
рынка хотят и дальше сохранять за собой 
право самостоятельно начислять плату, го-
товить платежные документы, доставлять их 
и принимать плату. Между ними и Едиными 
информационно-расчетными центрами 
(ЕИРЦ) и без того имеются определенные 
противоречия, спровоцированные борьбой 
за денежные потоки. Ресурсоснабжающие 
организации и управляющие компании ви-
дят в ЕИРЦ конкурентов, стремящихся 
едино лично использовать все выгоды от до-
ступа к платежам; их представители кулуар-
но выражают опасения, что в случае внедре-
ния ЕПД расчетные центры начнут задержи-

вать перечисление платежей за услуги по-
ставщикам ресурсов и эксплуатантам объ-
ектов и прибегать к иным ухищрениям в 

целях наживы.
В любом случае, данная инициатива тре-

бует тщательной проработки и оценки рис-
ков. Ведь пока не все граждане готовы «уйти 
в цифру», не всегда электронные сервисы 
справляются с потоками информации, а воз-
можная монополизация ЕИРЦ прихода де-
нежных средств может обернуться дополни-
тельными издержками для потребителей.

Одна вместо многих
Внедрение ЕПД должно предваряться оценкой рисков

Единый платежный документ 
будет не только удобен  

для потребителей,  
но и позволит им экономить 

на банковской комиссии  
за перечисление средств  
по разным квитанциям

Татьяна ВЕПРЕЦКАЯ, 
директор Национального жилищного 

конгресса:
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ТЕХНИКА НОВЫЕ ТЕРРИТОРИИ

В специнтересах
В Чувашии займутся 
подготовкой инженерных 
кадров для машиностроения

Владимир ТЕН

Руководитель машиностроительного кластера 
Чувашской Республики, генеральный дирек-
тор Чебоксарского завода силовых агрегатов 
(ЧЗСА) Александр Дмитриев и ректор Чуваш-
ского государственного университета (ЧувГУ) 
им. И.Н. Ульянова Андрей Александров (на 
фото в центре) подписали соглашение о со-
трудничестве в сфере машиностроения.

Как стало известно «Стройгазете», в рамках 
кооперации сторонами будут организованы 
целевая подготовка специалистов для пред-
приятий машиностроительного кластера, 
проведение обучающих практик и стажиро-
вок для студентов и аспирантов с последую-
щим трудоустройством. Партнеры также зай-
мутся совместной деятельностью в сфере раз-
работки инновационных продуктов на базе 
российской комплектации, внедрения систем 
удаленного мониторинга и дистанционного 

управления для мобильной техники, произво-
димой на ЧЗСА.

«Развитие рынка специального машино-
строения предполагает формирование целого 
ряда новых направлений, реализация которых 
невозможна без научных разработок, — отме-
тил Александр Дмитриев. — Вступление ЧувГУ 

в состав кластера позволит адаптировать си-
стему машиностроительного образования под 
потребности предприятий и за короткое вре-
мя решить задачу по наращиванию подготов-
ки востребованных инженерных кадров».

В свою очередь, ректор университета под-
черкнул, что подготовка кадров для отрасли 

всегда была одним из ключевых направлений 
деятельности ЧувГУ. «Особую актуальность 
она получила в последний год, когда возникла 
необходимость организации масштабного им-
портозамещения и потребность в квалифици-
рованных кадрах возросла, — уточнил Андрей 
Александров. — Сотрудничество с машино-
строительным кластером Чувашии поможет и 
вузу, и предприятиям республики: мы как 
учебное заведение будем точнее понимать по-
требность промышленников в кадрах и гото-
вить именно таких специалистов, какие необ-
ходимы на производстве, в соответствии с за-
просами предприятий».

В данном контексте нельзя не отметить, 
что ЧЗСА — крупнейший в стране машино-
строительный завод, обладающий комплек-
сом новейшего оборудования. Предприятие 
специализируется на производстве и конвей-
ерных поставках узлов и комплектующих для 
дорожно-строительной техники, сельско-
хозяйственных и лесных тракторов, автомо-
бильной промышленности; выпуске ходовых 
с истем к промышленным тракторам тяжелого 
класса, компонентов к насосному оборудова-
нию и дизельным двигателям; широкой ли-
нейки вилочных погрузчиков и коммуналь-
ной техники.

Владимир ТЕН

П
о данным Российской ассоциации про-
изводителей специализированной тех-
ники и оборудования («Росспецмаш»), в 
2022 году отечественные машиностро-
ительные заводы выпустили продукции 

на общую сумму 75,6 млрд рублей, что на 35% 
больше, чем в 2021-м. При этом отгрузки на 
внутренний рынок за этот период выросли на 
33% — до 73,4 млрд рублей. В частности, про-
изводство телескопических погрузчиков за 
год увеличилось в количественном выраже-
нии в 2,1 раза, фронтальных погрузчиков — 
на 42%, кранов-манипуляторов — на 18%, 
авто грейдеров — на 12%.

Вместе с тем, российские машиностроите-
ли сообщают об агрессивном импорте 
дорожно- строительной техники (ДСТ). Не 
редки случаи, когда такие машины и оборудо-
вание реализовывались в 2022-м фактически 
по себестоимости или даже ниже. При этом 
именно прошлый год наглядно продемонстри-
ровал все риски, связанные с использованием 
зарубежной техники: отсутствие необходи-
мых запчастей и компонентов, зависимость 
применяемых в строительстве технологий от 
иностранных машин, снижение качества про-
водимых работ при эксплуатации импортной 
техники с технически упрощенным функци-
оналом, увеличение срока поставок ДСТ.

Зато показанная на этом фоне нашими за-
водами положительная динамика доказывает, 
что у российских производителей есть все не-
обходимые мощности и компетенции для за-
мещения иностранной продукции.

«Стройгазета» представляет лишь малую 
часть новинок ДСТ, появившихся в прошлом 
году, но уже показавших хорошую работу в 
ходе эксплуатационных испытаний и поразив-
ших своими техническими характеристика-
ми.

PRO рабочие органы
Краснокамский ремонтно-механический за-
вод (КРМЗ) выпустил новую модификацию 
(PRO) навесного фронтального погрузчика 
FRONTLIFT для тракторов мощностью от  
130 л.с. Обновленное оборудование обеспече-
но быстросъемными механизмом стрелы и 
захватом типа EURO, укомплектовано трехко-
ординатным джойстиком для автоматическо-
го управления. FRONTLIFT PRO можно под-
ключить напрямую к гидравлической системе 
трактора и управлять им с помощью рычагов 
гидрораспределителя базовой машины.

По словам директора КРМЗ Дмитрия Теп-
лова, для FRONTLIFT PRO были модернизиро-
ваны также и рабочие органы. В частности, 
разработаны, например, более вместительные 
ковши. При их замене погрузчик может пере-
мещать тяжелые грузы, складировать рулоны, 

чистить дороги, выравнивать почву, транспор-
тировать стройматериалы. Грузоподъемность 
нового погрузчика — 2 200 кг, а его стрела 
поднимает груз на высоту до 4,5 метра, то есть 
FRONTLIFT PRO способен нагрузить грузовик 
практически с любой высотой борта.

«Тонар» поедет на «Восток»
Подмосковный завод «Тонар» выпустил пар-
тию самосвальных полуприцепов SH3-33 с 
осевым агрегатом собственного производ-
ства. Новинка будет задействована при стро-
ительстве скоростной автодороги М-12 «Вос-
ток» — одного из самых масштабных инфра-
структурных проектов в стране.

«Тонар SH3-33» адаптирован для работы с 
асфальтоукладчиком и оборудован механиз-
мом ручной намотки тента с земли. Модель 
также характеризуют усиленная подвеска и 
ступичный узел с блок-подшипником. Рабо-
чий объем кузова — 33 кубических метра.

От прототипа к серии
Челябинский тракторный завод (ЧТЗ) провел 
испытания бульдозера Б11Э с электромехани-
ческой трансмиссией. Опытный образец отка-
тал на производственном полигоне свыше 500 
часов. По словам водителя-испытателя ЧТЗ 
Сергея Ведерникова, коллективу завода при-
ходилось «обкатывать» прототип даже в ноч-
ные смены. Главная цель трудовых подвигов 
— скорейшее получение необходимых данных 
для принятия решения о сроках запуска Б11Э 
в серийное производство. Такие планы «Строй-
газете» подтвердил и исполнительный дирек-
тор ЧТЗ Сергей Лазарев. Технические характе-
ристики новинки заводчане пока не раскры-
вают.

Два-три в одном
Галичский автокрановый завод (ГалАЗ) увели-
чил параметры бурового оборудования своей 

краноманипуляторной установки (КМУ) «Га-
личанин». Крутящий момент доработанной 
КМУ-150 вырос с 5 245 до 6 700 Нм, а бур «при-
бавил» 50 мм (с 450 до 500).

Обновленный «Галичанин» может быть в 
комплектации «два в одном» (кран — буриль-
ная машина) или «три в одном» (кран — бу-
рильная машина — автогидроподъемник), 
что позволит ему выполнять широкий фронт 
работ — от установки свай или опор для мо-
стов до бурения скважин на воду. Управление  
КМУ-150 по-прежнему осуществляется с поста 
на колонне крана-манипулятора или при по-
мощи дистанционного радиоуправления.

Контроль на расстоянии
Научно-производственное предприятие «Резо-
нанс» представило веб-сервис Skylog, предна-
значенный для удаленного мониторинга и до-
ступа к функциям геолокации автокранов «Га-
личанин». Новыми приборами безопасности 
ОГМ-240 с GSM-модулем и возможностью под-
ключения к Skylog первыми были оборудова-
ны модели ГалАЗа грузоподъемностью 25, 32 
и 35 тонн.

Сервис способствует правильной эксплу-
атации грузовысотной техники на удаленных 
стройобъектах, предупредит о перегрузках 
кранового оборудования и его преждевремен-
ном износе, поможет спланировать своевре-
менное техническое обслуживание и тем са-
мым избежать дорогостоящего ремонта в бу-
дущем. Управление Skylog не требует серьез-
ных навыков, а доступная для понимания ин-
струкция по активации позволит настроить 
параметры мониторинга «под себя».

Справочно 
 «Росспецмаш» — некоммерческая 

организация, объединяющая на 
сегодняшний день несколько сотен 
крупнейших компаний с совокупной 
долей в 80% от всего объема 
производимой в стране ДСТ.

Грузим на своем
Российские производители 
увеличили выпуск ДСТ более чем 
на треть
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Владимир ЧЕРНОВ

Т
ри года назад президент России Влади-
мир Путин в послании Федеральному 
Собранию говорил о том, что «стране 
нужен переход на экономику замкнуто-
го цикла (ЭЗЦ)». Наиболее показатель-

ным примером удачного построения ЭЗЦ в 
последние годы является томская компания 
«ТомБат», которая более 16 лет работает на 
рынке вторичного сырья, восстанавливая чу-
гунные радиаторы отопления по собственной 
инновационной технологии, сохраняя таким 
образом материалы и ресурсы в экономике РФ 
как можно дольше.

«То, что другие считают от-
ходами, для нас стано-

вится активом, — отме-
чает генеральный ди-
ректор «Том Бат» Иван  
Шишков. — Подходы 
ЭЗЦ особенно актуаль-

ны в контексте глобаль-
ных усилий по сокраще-

нию выбросов углекислого га-
за (CO2). Именно поэтому одним из самых су-
щественных преимуществ нашей технологии 
по восстановлению чугунной секции радиато-
ра отопления является экологичность произ-
водства за счет отсутствия стадии переплавки 
чугуна, которая наносит значительный вред 
экологии. При переплавке одной тонны чугу-
на выделяется две тонны CO2».

«Мы восстанавливаем радиаторы с помо-
щью термообработки, — рассказывает глава 
компании. — Наши электропечи нагревают 
чугунные секции, тем самым снимается уста-
лость металла. Напряжение, которое накопи-
лось за эти годы, уходит и восстанавливаются 
первичные свойства чугуна. Радиатор опять 
может служить долго и надежно на протяже-
нии 30-50 лет. Мы возвращаем в экономику 

страны восстановленный товар, который име-
ет все первоначальные характеристики ново-
го продукта. Таким образом, «ТомБат» продви-
гает концепцию ЭЗЦ в России».

По словам Ивана Шишкова, предприятие 
работает в тесном контакте с лабораториями 
томских вузов для проведения дополнитель-
ных физико-механических испытаний и под-
тверждения высокого качества продукта, по-
лучаемого с использованием технологии ре-
циклинга отходов.

Компания «ТомБат» открыта к сотрудниче-
ству, ориентирована на поиск оптимальных 
решений под задачи партнера для формирова-

ние долгосрочных отношений и сохранение 
экологии. А слова главы государства насчет 
новых субъектов РФ, озвученное им осенью 
прошлого года в Георгиевском зале Кремля: 
«…Обязательно отстроим все разрушенные 
города и поселки, жилье, школы, больницы, 
театры и музеи, восстановим и будем разви-
вать промышленные предприятия, заводы, 
инфраструктуру…» — стало для «ТомБат» на-
стоящим руководством к действию. 

«Мы готовы принять участие в социаль-
но-экономическом возрождении инфраструк-
туры новых субъектов РФ и, используя наш 
опыт, предложить им готовое решение по вос-

становлению систем отопления в жилых и со-
циальных объектах», — подчеркивает Иван 
Шишков.

ПРИ КООРДИНАЦИИ МИНСТРОЯ РОССИИ
ПРОВОДИТСЯ КОМПЛЕКСНАЯ РАБОТА
ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ ЖИЛОГО ФОНДА
В НОВЫХ РЕГИОНАХ, ВОШЕДШИХ В СОСТАВ РФ

На сегодня восстановлено: 

Все для жизни
Готовое решение для новых субъектов РФ 
в концепции экономики замкнутого цикла

«Москва 
Донбассу» 2
Столица встретила  
новых российских студентов

Сергей ВЕРШИНИН

24 января, в преддверии Дня российского студенче-
ства, в столице состоялось открытие II междисципли-
нарного молодежного коллоквиума «Москва Донбас-
су». Мероприятие, являющееся одновременно образо-
вательным, культурным и благотворительным, собрало 
в столице студентов из пяти вузов недавно вошедшей в 
состав РФ Луганской Народной Республики (ЛНР).

В открытии очередного коллоквиума приняли уча-
стие заместитель председателя Госдумы РФ Петр  
Толстой, заместитель главы Минстроя России Сергей 
Музыченко, директор ФАУ «РосКапСтрой» Юлия  
Максимова, президент Союза реставраторов России 
(СРР) Вячеслав Фатин, профессор Донбасской наци-
ональной академии строительства и архитектуры  
(ДонНАСА) Евгений Гайворонский и др.

Как напомнила «Стройгазете» автор проекта, ответ-
ственный секретарь СРР, директор центра развития 
культуры и искусства реставрации «Ре-Старт» Мария 
Портнова, первый коллоквиум прошел в Москве в но-
ябре прошлого года. Тогда на протяжении недели для  
20 студентов разных курсов из ДонНАСА проводились 
мастер-классы, лекции, беседы на профессиональные 
темы с ведущими архитекторами и реставраторами. 
Ребята посещали театр, выставки, ездили на экскурсии. 
Аналогичная программа ждет теперь и будущих архи-
текторов, искусствоведов и градостроителей из ЛНР.

в ДНР 529529 
многоквартирных 
домов

в ЛНР 320 320 
многоквартирных 
домов

Справочно 
 В 2020 году ПСК «ТомБат» 

получила статус резидента ТОР  
в ЗАТО Северск (Томская область), 
там же располагается и ее 
производственная площадка. 
Компания постоянно развивается  
и расширяет географию своего 
присутствия как в России (поставки 
ведутся от Крыма до Камчатки), так  
и на рынках ближнего зарубежья 
(уже представлена в Казахстане  
и Киргизии). Сегодня мощности 
«ТомБат» позволяют перерабатывать 
более 1,5 тыс. тонн вторичного сырья 
в год. Все восстановленные чугунные 
радиаторы сертифицированы по ГОСТ 
и имеют соответствующие 
сертификаты качества. 
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МАТЕРИАЛЫ

Что рынок может предложить 
строителям вместо натурального 
камня?

Артем МОРОЗОВ, 
основатель  
и руководитель группы 
компаний «Морозофф»

Натуральный ка-
мень — один из самых 

востребованных и дорогих 
строительных материалов, ко-

торому, казалось, нет аналогов на рынке: по 
прочности, универсальности и эстетике с 
ним мало что может сравниться. Именно по-
этому заказчики всегда готовы ждать и пере-
плачивать, лишь бы получить заветный мате-
риал для облицовки дома. Правда, сейчас это 
сделать все сложнее. Последние несколько 
лет цены на натуральный камень стреми-
тельно росли, и на это повлияло как мини-
мум два фактора.

Во-первых, из-за пандемии нарушились 
все международные логистические цепочки. 
Зарубежные поставки камня сократились 
либо были приостановлены. А складские 
остатки, которых хватило на какое-то время, 
в прошлом году были в основном исчерпаны. 
Во-вторых, и этот удар оказался сильнее, — 
санкции. Сегодня закупать и поставлять на-
туральный камень в необходимых количе-
ствах стало затруднительно. Кроме того, да-

леко не все готовы в разы увеличивать бюд-
жеты на строительство из-за растущих цен 
на камень. Как следствие, многие строители 
начали переходить на различные замените-
ли и аналоги.

Наиболее приближенный к камню матери-
ал — стеклофибробетон. Его изобрели в сере-
дине прошлого века в Великобритании. Суть 
технологии проста: в процессе армирования в 
мелкозернистый бетон добавляется щелоче-
стойкое стекловолокно. Минеральные кварце-
вые нити равномерно распределяются по все-
му объему бетонной матрицы, что определяет 
повышенную прочность материала. Срок 
службы изделий из него может достигать бо-
лее 50 лет.

Благодаря выносливости, устойчивости к 
перепадам температур и дешевизне материал 
получил большое распространение в США, Ев-
ропе и СССР. Любопытно, что западные архи-

текторы сразу стали использовать стекло-
фибробетон прежде всего в качестве необыч-
ного фасадного декора, а в СССР его применя-
ли, например, для строительства взлетно-по-
садочных полос аэродромов. Один этот факт 
красноречиво говорит о прочности матери-
ала. Впрочем, со временем и в России в стекло-
фибробетоне увидели качественный декора-

тивный материал. Им, например, облицованы 
московские станции метро «Авиамоторная» и 
«Лефортово», а также многие жилые проекты 
бизнес- и премиум-классов.

Сегодня дизайнеры все чаще выбирают 
стеклофибробетон для создания интерьеров, и 
это неудивительно: он долго сохраняет цвет и 
фактуру, легко принимает любые архитектур-
ные формы, при этом палитра — самая разно-
образная, он даже может имитировать тексту-
ру природного материала, например, мрамо-
ризированного известняка, травертина или 
песчаника. Для достижения максимального 
внешнего сходства с натуральным камнем 
можно прибегнуть к шлифовке.

Ограничения по использованию стекло-
фибробетона в основном касаются технологи-
ческих аспектов. Например, максимальный 
размер блока, выпускаемого нами, достигает 
15 кв. м (5x3 м). Такой материал легче железо-
бетона, но при максимальных габаритах вес 
может достигать тонны. Это затрудняет пере-
возку, а особенно монтажные работы. Чтобы 
избежать всех возможных рисков, нужно сни-
жать вес конструкции и увеличивать предель-
ные размеры блоков.

По своим техническим и внешним харак-
теристикам стеклофибробетон не уступает 
натуральному камню. Неслучайно его все 
чаще используют на статусных объектах: им 
облицовывают фасады музеев, высокобюд-
жетных жилых комплексов и т. д. При этом 
стеклофибробетон технологичнее натураль-
ного камня: его не нужно подпиливать, шли-
фовать, доводить до нужной формы — он 
сразу производится под конкретный фасад. В 
ряде случаев его использование обойдется 
дешевле природных материалов. Именно по-
этому он может служить ответом на целый 
набор вызовов.

Алексей ТОРБА

Р
оссийский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП) бьет во все 
колокола: в стране складывается общая 
тенденция к необоснованному в ряде 
случаев сокращению контрольно- 

надзорных мероприятий. Как отметил прези-
дент РСПП Александр Шохин в своем обраще-
нии к заместителю председателя правитель-
ства РФ Дмитрию Григоренко, «это значитель-
но увеличивает риски реализации опасной 
контрафактной и фальсифицированной про-
дукции и влечет за собой угрозу жизни и здо-
ровью граждан, наносит ущерб отечествен-
ным производителям».

По словам Александра Шохина, вступление 
в силу Федерального закона от 11 июня 2021 
года №170-ФЗ «О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты РФ в связи с 

принятием закона «О государственном кон-
троле (надзоре) и муниципальном контроле в 
РФ» привело к тому, что сегодня не определе-
ны органы госконтроля и надзора, обеспечи-
вающие выполнение требований тринадцати 
технических регламентов (ТР) Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС). При этом в 
списке ТР, соблюдение обязательных требова-
ний которых осталось с лета позапрошлого 
года без «наблюдения» со стороны властей, 
значится технический регламент Таможенно-
го союза (ТР ТС 011/2011) «Безопасность лиф-
тов».

О необходимости восстановления гос-
контроля и надзора за исполнением требова-
ний 13 ТР, а также за продукцией, включенной 
в единые перечни товаров, подлежащих обяза-
тельной сертификации и декларированию со-
ответствия, утвержденные постановлением 
правительства РФ от 23 декабря 2021 года 

№2425, шла речь и на состоявшемся в 
конце прошлого года совместном засе-
дании комитетов РСПП по разрешитель-
ной и контрольно-надзорной деятель-
ности, по промышленной политике и тех-
ническому регулированию и при участии 
представителей комитета Торгово-промыш-
ленной палаты (ТПП) РФ по техническому 
регулированию. В частности, отмечалось, что 
ранее барьером на пути фальсифицирован-
ной (как правило, зарубежной) продукции 
было постановление правительства РФ от  
1 декабря 2009 года №982 «Об утверждении 
единого перечня продукции, подлежащей обя-
зательной сертификации, и единого перечня 
продукции, подтверждение соответствия ко-
торой осуществляется в форме принятия де-
кларации о соответствии». В резолюции сове-
щания членов РСПП и ТПП сказано, что введе-
ние обязательной сертификации через это 
постановление позволило, к примеру, только 
в цементной промышленности снизить обо-
рот фальсификата на 5 млн тонн в год и за счет 
роста производства на российских заводах 
увеличить налоговые отчисления в бюджет на 
4 млрд рублей, а в отрасли производства 
радиа торов отопления за пять лет увеличить 
долю отечественной продукции в четыре раза 
— с 17 до 70%, привлечь 20 млрд рублей инве-
стиций, открыть 24 новых производства на 
более 30 тыс. рабочих мест. Однако принятие 
закона №170-ФЗ привело к тому, что госнад-
зор за выполнением требований ТР фактиче-
ски был отменен, что привело к резкому уве-
личению оборота контрафакта и сокращению 
производства и рабочих мест на предприяти-
ях добросовестных производителей.

В ходе состоявшейся дискуссии исполни-
тельный директор Союза производителей це-
мента («Союзцемент») Дарья Мартынкина 
подчеркнула, что использование фальсифици-
рованной продукции несет угрозу безопасно-
сти зданий и сооружений, жизни и здоровью 
людей, а снижение нагрузки на бизнес выгод-
но лишь тем, кто создает фальсификат, прода-
ет его и не платит налогов. А исполнительный 
директор Ассоциации производителей радиа-

торов отопления (АПРО) Александр Квашнин 
рассказал, что с отменой госконтроля за со-
блюдением обязательных требований в отно-
шении отопительных приборов в I полугодии 
2022 года объем импорта этой продукции из 
Китая вырос в два раза и на 30% снизился по-
требительский спрос, что может привести к 
кризису перепроизводства и засилью небез-
опасной продукции с фальсифицированными 
характеристиками.

По итогам обсуждения участники заседа-
ния приняли решение рекомендовать россий-
скому правительству с целью недопущения 
оборота в РФ контрафактной и некачествен-
ной продукции, для восстановления госкон-
троля и надзора за соблюдением обязатель-
ных требований ТР и за обращением продук-
ции, включенной в постановление №2425, 
поручить федеральным органам исполнитель-
ной власти внести соответствующие измене-
ния в законодательство страны, в том числе в 
Федеральный закон от 27 декабря 2002 года 
№184-ФЗ «О техническом регулировании».

Отказ от госконтроля ведет к росту 
объемов некачественной продукции

Андрей ЛОЦМАНОВ, 
председатель Совета 

по техническому 
регулированию 
и стандартизации 
при Минпромторге РФ:
«Основной целью 

совместного заседания 
комитетов РСПП и ТПП было 

довести до правительства, 
руководства Минпромторга, 
Минэкономразвития, Росстандарта 
позицию представителей промышленности 
по этому вопросу. Выступившие 
на заседании руководители крупных 
отраслевых ассоциаций были единодушны 
в своем мнении — отсутствие госконтроля 
и надзора является препятствием 
для добросовестного бизнеса, создает 
условия для проникновения на рынок 
недоброкачественной, 
фальсифицированной продукции. Кроме 
того, такая продукция — и об этом также 
неоднократно говорилось участниками 
мероприятия — создает угрозу здоровью, 
а подчас и жизни людей»

Свобода и вседозволенность

Бетон с богатым 
внутренним миром

МАТЕРИАЛЫ

Владимир ТЕН

Г
лавный «бетонный аргумент» в том, что 
этот материал — точнее, различные его 
разновидности — используется в стро-
ительстве уже много тысячелетий. Но есть 
и энтузиасты, все время стремящиеся улуч-

шить или обновить его свойства. Иногда это 
приносит результаты, что позволяет использо-
вать древнейший стройматериал по-новому. 
Приведем лишь несколько примеров.

«Самоисцеляющийся» бетон
Об этом виде бетона, созданном в Нидерлан-
дах еще в 2015 году, «Стройгазета» уже неодно-
кратно писала. Более того, в России даже ве-
дутся разработки проектов с его использова-
нием. Напомним, суть изобретения Хенка 
Йонкерса (Henk Jonkers) из Делфтского техни-
ческого университета (Technische Universiteit 
Delft), предложившего добавлять в бетон 
капсулы с бактериями, «питающимися» каль-
цием, такова: получившийся новый тип це-
мента способен защищаться от разрушения 
благодаря наличию в составе молочнокислого 
кальция и некоторых видов бактерий, кото-
рые в своем жизненном цикле перерабатыва-

ют кальций в известняк. Последний стремится 
заполнять образующиеся со временем под 
воздействием различных сил пустоты и тре-
щины, не допуская их дальнейшего разраста-
ния.

На подобном же принципе построено и 
ноу- хау исследователей из южнокорейского 
университета Юнсэй (Yonsei University). Под 
руководством профессора химии Чань-Мун 
Чуна (Chan-Moon Chung) они стали добавлять 
в бетон капсулы полимера. После чего под дей-
ствием влаги и солнца раствор начинает ре-
агировать — разбухать и заполнять трещины.

Еще дальше пошли ученые из США. Так, 
специалисты Вустерского политехнического 
института (Worcester Polytechnic Institute) раз-
работали биобетон с ферментами, при взаимо-
действии которых с CO2 выделяются кристал-
лы карбоната кальция, похожие по своим ха-
рактеристикам на цемент. Деятели науки уве-
ряют, что с помощью их решения миллимет-
ровые трещины будут восстанавливаться за 
сутки. Другие американские ученые из Уни-
верситета Колорадо (Colorado State University) 
вводили в состав бетона смесь из фотосинте-
зирующих бактерий, желатина и песка. В ре-
зультате цианобактерии реагировали на воду 

и увеличивались в размере, заполняя собой 
полости.

Углеродобетон
Немецкие бетоноинноваторы из Центра крем-
ниевой фотовольтаики Фраунгофера 
(Fraunhofer Center for Silicon Photovoltaics) со-
вместно с коллегами из Лейпцигского универ-
ситета прикладных наук (Leipzig University of 
Applied Sciences) и Дрезденского технического 
университета (Technische Universität Dresden) 
представили прототип фасадной конструкции 
с интегрируемыми солнечными панелями. 
Здесь были использованы два новаторских ре-
шения: разнонаклонные секции под солнеч-
ные панели и новый материал — углеродобе-
тон — модификация железобетона, в которой 
вместо обычной металлической арматуры ис-
пользованы углеродные волокна и трубки, ко-
торые прочнее металла, но при этом легче и 
пластичнее его. Углеродобетон был придуман 
именно для фасадов с солнечными батареями, 
потому что позволяет уже при отливке форми-
ровать ниши для установки солнечных пане-
лей и сопутствующего оборудования. Впро-
чем, возможности применения углеродобето-
на этим, по заверениям разработчиков, не 
ограничены: он может применяться в любых 
фасадах как легкая и прочная альтернатива 
железобетону.

Гнущийся бетон
Бетон — весьма прочный материал, но этих 
его свойств иногда мало. Расширить их взя-
лись представители сингапурского Центра ин-
дустриальных и инфраструктурных иннова-
ций (Industrial Infrastructure Innovation Centre, 
I3 Centre) при Наньянском технологическом 

университете (Nanyang Technological 
University). Они добились улучшения таких 
характеристик, как вес и прочность, исключив 
арматуру в бетонных конструкциях, и допол-
нительно добавили бетону абсолютно не ха-
рактерную для него гибкость. В раствор из 
обычного цемента ученые замешали тончай-
шее ультраволокно, которое имеет свойство 
скользить в структуре бетона, не закрепляясь 
в нем, что и дает эффект эластичности. При 
этом их продукт оказался в три раза прочнее 
обычного бетона.

Над гибкостью цемента работают и другие 
ученые. Так, специалисты австралийского 
Технологического университета Суинберн 
(Swinburne University of Technology) создали 
бетон без цемента, но с такими же выдающи-
мися показателями по гибкости и нагрузкам. 
В его состав входит летучая зола — типичный 
выброс-отход от угольных электростанций. 
Застывание раствора происходит при ком-
натной температуре, а значит, нет потребно-
сти в высоких неэкологичных затратах на 
производство. Но главное — новый бетон в 
400 раз гибче обычного, сохраняя при этом 
прочность. Отходы не только добавили коэф-
фициент изгибания, но и улучшили показате-
ли устойчивости при возможных  
микроразрушениях. Полимерные волокна 
держат структуру при нагрузке даже с трещи-
нами, поэтому новый материал можно ис-
пользовать в сейсмоактивных районах: риск 
разрушения зданий из такого бетона мини-
мизируется.

Бетон как проводник электричества
Новый вид бетона разработали ученые аме-
риканского Университета Небраски- 
Линкольна (University of Nebraska–Lincoln). 
Его главное свойство — способность погло-
щать и отражать электромагнитные волны 
разного происхождения. Это необычное 
свойство обеспечивается за счет использо-
вания в составе бетона магнетита. Помимо 
этого природного минерала высокие ферро-
магнитные свойства цемента обеспечивают 
также металлические и углеродные компо-
ненты. Изначально токопроводящий бетон 
создавался для взлетно- посадочных полос, 
но его применение возможно и в других сфе-
рах гражданского строительства, не исклю-
чая жилые дома.

Изобретаем 
цементосипед?

Бетон: старые формы  
и новое содержание

Для городских 
«кружев»
В Москве построят завод 
по производству архитектурного 
бетона

Владимир ТЕН

Столичные власти заключили с концерном 
«Крост» договор аренды земли по льготной 
ставке один рубль в год. На выделенном 
участке площадью 0,85 гектара в Походном 
проезде на северо-западе Москвы девелопер 
построит завод (несколько зданий общей 
площадью 3 тыс. квадратных метров) по про-
изводству архитектурного бетона. Подобная 
продукция сегодня востребована при стро-
ительстве жилых комплексов и в ландшафт-
ном дизайне. Планируется, что предприятие 
начнет работать уже в этом году.

По словам заместителя мэра Москвы по 
вопросам экономической политики и иму-
щественно-земельных отношений Владими-
ра Ефимова, «Крост» вложит в проект почти 
250 млн рублей. А благодаря его реализации 
в городе появится еще 110 новых рабочих 
мест.

Задача, поставленная перед инвестором, 
— предложить достойную альтернативу им-
портным стройресурсам и обеспечить беспе-
ребойный выпуск новой продукции. Предпо-
лагается, что на производстве будут ежегод-
но выпускать до 180 тысяч кубических мет-
ров товарного бетона, а также архитектур-
ный бетон и различные изделия из него.

Термин «архбетон» сформировался в про-
фессиональной среде архитекторов для обо-
значения строительного материала, как не-
сущего опорную и конструктивную нагруз-
ку, так и выполняющего декоративно- 
прикладную задачу, имеющего художествен-
ную и эстетическую ценность, и из которого 
можно создавать законченные архитектур-
ные объекты.

В Якутии разработан 
«локальный стройматериал»

Владимир ТЕН

Для изготовления пенобетона в районах 
Крайнего Севера и Арктики ученый из  
Северо-Восточного федерального универ-
ситета (СВФУ) использовал только местные 
сырьевые ресурсы.

«В наших климатических условиях пено-
бетон очень востребован за его теплоизоля-
ционные свойства: он обладает высокой 
способностью к сохранению температуры, 
— говорит автор разработки, старший пре-
подаватель Инженерно-технического  
института СВФУ Василий Рожин. — Данный 
материал устойчив к огню, экологичен, ле-
гок, стоит недорого, а технология его про-
изводства проста и доступна, что весьма 
актуально при коротком «на северах» стро-
ительном сезоне».

Однако основным препятствием для обе-
спечения труднодоступных районов с суро-
вым климатом качественным цементным 
бетоном широкой номенклатуры являлось 
существенное снижение активности порт-
ландцемента (гидравлического вяжущего 
вещества) во время длительной транспор-
тировки и хранения. Кроме того, были сла-
бо изучены и собственные сырьевые ресур-
сы региона. Поэтому основной гипотезой 
научного исследования Василия Рожина 
стало предположение о возможности изго-
товления композиционного вяжущего на 
месте его применения. За основу компози-

ционного вяжущего якутянин взял порт-
ландцементный клинкер завода «Якут-
цемент», а в качестве алюмосиликатных 
минеральных добавок использовал природ-
ное минеральное сырье из районов, пред-
ставляющих Арктическую и субарктиче-
скую зоны Северо-Восточного региона РФ. 
Это, к примеру, природный цеолит место-
рождения Хонгуруу Сунтарского района и 
речной песок из Ленского бассейна. Роль 
регулятора схватывания композиционного 
вяжущего выполнил гипсовый камень из 
Олекминского месторождения.

Пенобетон из вечной мерзлоты
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ТЕХНОЛОГИИ

Владимир ТЕН

О
сновные показатели, установленные 
для достижения российскими строите-
лями национальной цели «Цифровая 
трансформация», содержатся в распоря-
жении правительства РФ №3883-р «Об 

утверждении стратегического направления в 
области цифровой трансформации строитель-
ной отрасли, городского и жилищно-комму-
нального хозяйства РФ до 2030 года». Так, од-
ним из важнейших звеньев отраслевой цифро-
визации является составление единых сводов 
правил и нормативов при использовании тех-
нологий информационного моделирования 
(ТИМ). Для этого прошлой весной под эгидой 
Минстроя России был создан технический ко-
митет (ТК) 505 «Информационное моделиро-
вание», призванный консолидировать экс-
пертную работу специалистов страны в сфере 
ТИМ для подготовки актуальной документа-
ции системы государственных стандартов 
(ГОСТ) в строительстве, что должно напря-
мую сказаться на повышении качества архи-
тектурно-строительного проектирования объ-
ектов, их строительства и эксплуатации.

На данный момент на обсуждение ТК 505 
уже внесено три проекта ТИМ-ГОСТов. Это 
первые редакции основного стандарта «Еди-
ная система информационного моделирова-

ния (ЕСИМ). Жизненный цикл объекта моде-
лирования и информационной модели. Об-
щие положения» и двух вспомогательных  
ГОСТов — «Единая система информационного 
моделирования. Термины и определения» и 
«Единая система информационного модели-
рования. Принципы, цели и задачи». Послед-
ние два стандарта формируют терминологи-
ческую основу для нормативной системы РФ в 
области инфомоделирования и «безбумажно-
го» инжиниринга.

Разработчиком «вторичных» и главного 
ГОСТа, который будет распространяться при 
применении ТИМ в рамках градостроитель-
ной деятельности, стал Отраслевой центр ка-
питального строительства «Росатома» (эта ра-
бота начата им еще в 2019 году) в сотрудниче-
стве с НИЦ «Строительство», компанией «На-
нософт разработка» и проектно-конструктор-
ским бюро по инфраструктуре (филиал ОАО 
«РЖД»). Предложенный ими стандарт должен 
определить подходы к выработке стандартизо-
ванной терминологии в области инфомодели-
рования, формированию требований к инфо-
моделям, к «умному» городу, а также к разра-
ботке и использованию «цифровых двойни-
ков» объекта моделирования.

Документ с целью достижения консенсуса 
при подготовке мотивированного предложе-
ния об утверждении проекта этого ГОСТа был 

рассмотрен на первом в этом году онлайн- 
заседании ТК 505, участником которого стал и 
обозреватель «Стройгазеты». На совещании, в 
частности, было объявлено, что в ходе анализа 
действующих нормативов Федерального ин-
формационного фонда стандартов выявлено 
12 документов по стандартизации в области 
жизненного цикла объектов и изделий. При 
этом указанные требования не определяют 
стадийность жизненных циклов, а также гра-
ницы и взаимосвязи между ними. Таким обра-
зом, разработка проекта ТИМ-стандарта необ-
ходима для определения соответствующих 
стадий и этапов для объектов моделирования. 
Для уточнения этих аспектов стандартизации 
к первоначальному названию будущего ГОСТа 
— «Единая система информационного моде-
лирования. Жизненный цикл объекта модели-
рования» — были добавлены слова «…и ин-
формационной модели. Общие положения».

Как стало известно «СГ», публичное обсуж-
дение всех трех проектов ГОСТов продлится 
до 24 февраля. Предполагается, что в целом в 
корпус ТИМ-стандартов ЕСИМ войдет 9  
ГОСТов. Максимально ускорить работу над их 
размещением руководитель ТК 505 — заме-
ститель министра строительства и ЖКХ РФ 
Константин Михайлик — потребовал от раз-
работчиков еще на предыдущем заседании 
комитета.

Дошли до Точки
Эксперты обсудили направления 
развития стройцифровизации

Владимир ТЕН

На этой неделе в коворкинг-центре «Точка ки-
пения — Москва» прошла конференция «Циф-
ровизация в девелопменте. Итоги 2022. Пла-
ны на 2023», организованная Национальным 
объединением застройщиков жилья (НОЗА), 
Национальным объединением организаций в 
сфере технологий информационного модели-
рования (НОТИМ), «Единым ресурсом за-
стройщиков» и проектом «Умный МКД». Их 
руководители — Леонид Казинец, Михаил 
Викторов, Кирилл Холопик и Никита Уткин 
(соответственно) — стали модераторами ме-
роприятия, в котором приняло участие — в 
офлайн- и онлайн-форматах — почти 350 про-
фильных специалистов.

Помимо «сольных выступлений» экспер-
тов, разбитых на тематические блоки, на пло-
щадке прошла и оживленная дискуссия с голо-

сованием, в рамках которой собравшиеся мог-
ли обменяться мнениями по поводу основных 
векторов развития цифровизации в строй-
отрасли.

Так, основными спикерами первого блока, 
где были подведены итоги прошлого года в 
области отраслевой цифровизации, стали за-
меститель министра строительства и ЖКХ РФ 
Константин Михайлик, заместитель руководи-
теля Росреестра Елена Мартынова и директор 
Единой информационной системы жилищно-
го строительства Александр Лукьянов.

Во втором блоке, посвященном трендам 
цифровизации девелопмента в проектиро-
вании и строительстве, с докладами высту-
пили IT-директор компании «Брусника» Ми-
хаил Богданов, руководитель проектов по 
цифровизации строительства «Адепт» Анна 
Ковалева, заместитель генерального дирек-
тора Renga Software Максим Нечипоренко и 
генеральный директор «Аметист Кэпитал» 
Андрей Тян. А в форсайт-сессии блока (от 
англ. foresight — «предвидение») активное 
участие приняли директор департамента 
автоматизации федерального девелопера 
«Неометрия» Денис Бида, директор департа-

мента информационных технологий «Точ-
но» Иван Шурыгин, генеральный директор 
компании Genpro Андрей Чупрак, руково-
дитель направления развития технологий 
проектирования Capital Group Сергей  
Воробьев.

О цифровых трендах в продажах (третий 
блок) собравшимся рассказала исполнитель-
ный директор ALLIO Валентина Суднишнико-
ва. Здесь тоже был проведен некий мозговой 
штурм по определению направления разви-
тия с участием советника генерального ди-
ректора «Группы ЛСР» Дмитрия Романова, 
руководителя компании Progress Дмитрия 
Краева, руководителя отдела сделок с недви-
жимостью MR Group Ольги Климовой и ее за-
местителя Анастасии Кислой, директора по IT 
Level Group Дмитрия Жабановского.

Наибольший интерес в четвертом блоке — 
о трендах цифровизации при эксплуатации 
многоквартирных домов — вызвали выступ-
ления IT-директора «Железно» Ивана Власова, 
генерального директора «Лаборатории циф-
ровизации жилья» Кирилла Захарина и гене-
рального директора «Юникорн» Светланы 
Перминовой.

ТИМ-нормотворчество
Как идет работа над отраслевыми стандартами 
в области инфомоделирования?

Языковой консенсус
Русский стал официальным языком 

первого международного стандарта 
ИСО 6707-3:2022 «Здания и сооружения 
— Словарь — Часть 3: Терминология 
устойчивого развития в строительстве». 
Версия на кириллице дополняет дей-
ствующий англоязычный документ со-
временными терминами и определени-
ями, гармонизирует его положения с 
аналогичной терминологией, использу-
емой на территории РФ.

Стандарт был разработан Техничес-
ким комитетом (ТК) 59 «Здания и со-
оружения», подкомитетом (ПК) 2 «Тер-
минология и гармонизация языков» при 
участии экспертов Минстроя России и 
ФАУ «ФЦС». Российские специалисты 
не только разрабатывали русскоязыч-
ную версию, но и принимали активное 
участие в доработке и уточнении англо-
язычного варианта. Новый документ — 
это результат консенсуса международ-
ного экспертного сообщества в вопро-
сах устойчивого развития в строитель-
стве.

«Учет экспертного мне-
ния российского про-

фессионального сооб-
щества на междуна-
родном уровне — 
это существенное 
достижение отече-
ственных специали-

стов, — подчеркнул 
«Стройгазете» замести-

тель министра строитель-
ства и ЖКХ РФ Сергей Музыченко. — 
Участие наших экспертов в подготовке 
такого документа закрепляет позиции 
русского языка в международной стан-
дартизации и создает возможности его 
использования в качестве опорного для 
определения терминов и понятий в сфере 
устойчивого развития в строительстве».

Новый международный стандарт бу-
дет способствовать достижению целей 
национального развития России до 2030 
года и Целей устойчивого развития. Он 
состоит из 10 разделов и включает тер-
мины и определения устойчивого разви-
тия, которые используются для иденти-
фикации строительных материалов и 
оборудования, а также в документации, 
регулирующей строительство. Документ 
фиксирует единые терминологические 
подходы по следующим направлениям: 
планирование жизненного цикла объек-
тов, эффективное использование ре-
сурсов и внедрение возобновляемой 
энергетики в строительство и эксплуа-
тацию зданий и сооружений.

«Стандартизация в сфе-
ре устойчивого разви-

тия в строительстве 
направлена на сба-
лансированное раз-
витие инвестицион-
ной деятельности, 
— отметил директор 

ФАУ «ФЦС» Андрей 
Копытин. — Примене-

ние таких документов поз-
воляет привлекать внебюджетные сред-
ства в проекты, реализуемые с учетом 
принципов экологической безопасно-
сти, «зеленого» строительства, эффек-
тивного использования ресурсов, а так-
же способствующие внедрению техно-
логий получения возобновляемой энер-
гии в жизненный цикл зданий и соору-
жений. Это, в конечном счете, станет 
вкладом в достижение целей наци-
онального развития страны».

В настоящее время стандарт ИСО 
6707-3:2022 опубликован на официаль-
ном сайте Международной организации 
по стандартизации (ISO), созданной, как 
и ТК 59, в 1946 году.

МАТЕРИАЛЫ

Сергей ВЕРШИНИН

В 
московском Центре международной тор-
говли прошла конференция российских и 
зарубежных партнеров компании TDM 
Electric — одного из крупнейших россий-
ских производителей и поставщиков 

электротехнической и кабельной продукции. 
Мероприятие было приурочено к 15-летию 
образования предприятия и собрало более 
850 участников.

В своем поздравлении в адрес компании 
глава Минстроя России Ирек Файзуллин под-
черкнул: «Одной из стратегических государ-
ственных задач является сохранение масшта-
ба и темпов строительства жилья. Эффектив-
ное решение данной задачи во многом зави-
сит от бесперебойного обеспечения отрасли 
качественными строительными материала-
ми и изделиями. Продукция TDM Electric, 
благодаря своему качеству и высоким показа-
телям надежности, широко используется в 
строительстве, позволяя сделать жилье со-
временным, комфортным и безопасным. Ре-
ализуемые при непосредственной поддержке 
компании проекты в области оценки каче-
ства электротехнической продукции на стро-
ительных объектах имеют значимую роль 
для национального проекта «Жилье и город-
ская среда». Уверен, что коллектив организа-
ции и впредь будет выходить на новые рубе-
жи творческих и производственных сверше-
ний. Пусть каждый следующий год приносит 
блестящие перспективы развития, а ваши 
труд и усилия способствуют укреплению по-
зиций на рынке».

Председатель Комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам 
Севера Андрей Шевченко в своем благодар-
ственном письме отметил многолетний до-
бросовестный труд компании и значительный 
вклад в развитие промышленности в области 
производства строительных материалов и 
электротехнической продукции.

Председатель Совета Национального объ-
единения производителей строительных ма-
териалов и строительной индустрии Алек-
сандр Ручьев указал, что компания стала при-
знанным авторитетом электротехнического 
рынка России и вошла в число системообразу-
ющих предприятий отечественной экономи-
ки. По его мнению, «доверие, которым компа-
ния заслуженно пользуется у клиентов и пар-

тнеров, ее устойчивое положение на рынке — 
результат высочайшего профессионализма, 
целеустремленности, энергии, преданности 
своему делу. Залог ее успеха — высокий уро-
вень ответственности перед каждым потреби-
телем, а также заинтересованность в успеш-
ном развитии всей отрасли электротехники в 
России, стабильность и стремление к самосо-
вершенствованию».

Руководство TDM Electric поделилось с со-
бравшимися ближайшими планами развития. 
В 2023 году за счет комплексной программы 
модернизации и строительства компания уве-
личит производственно-логистические пло-
щади, которые в общей сложности составят 99 
тыс. квадратных метров. Это позволит компа-
нии в текущем году ввести в товарный ассор-
тимент бренда 75 новых номенклатурных 
групп, а в 48 группах значительно расширить 
число товарных позиций. Анонсированная в 
начале 2022 года инвестпрограмма, согласно 
которой TDM Electric в течение трех лет инве-
стирует более 2 млрд рублей в закупку совре-
менного оборудования, будет выполнена до-
срочно.

«Наращивая собственный производствен-
ный потенциал, компания намерена внести 
свой вклад в технологический суверенитет 
электротехнической отрасли страны. Мы про-
должим инвестировать в развитие инженерно- 
технической базы наших предприятий, встро-
енных в промышленную инфраструктуру ре-
гионов, создавать новые рабочие места и раз-
вивать новые производственные компетен-
ции», — подчеркнул создатель и руководитель 
TDM Electric Вадим Морозов.

Бесперебойно 
и качественно
TDM Electric продолжит наращивать 
свой производственный потенциал

Справочно 
 TDM Electric — комплексный российский 

производитель и поставщик под собственной торговой 
маркой электро-, светотехнической и кабельно-
проводниковой продукции для бытовых  
и строительных нужд. Его постоянно растущий 
ассортимент насчитывает уже свыше 16 тыс. позиций; 
более 50% производства локализовано на 
отечественных предприятиях. За 15 лет TDM Electric 
было произведено и отгружено более 1 млрд единиц 
электротехнической продукции. Компания стала одной 
из первых, чья продукция — более 500 аналогов 
ведущих мировых брендов — была включена  
в «Каталог импортозамещения» Национального 
объединения строителей и Минстроя России.
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ИНФРАСТРУКТУРАИНФРАСТРУКТУРА

Оксана САМБОРСКАЯ

В 
этом году на Выставке достижений на-
родного хозяйства (ВДНХ) откроется но-
вый Музей атомной энергии, строящийся 
восьмой год на месте снесенного ранее 
павильона №19 «Атом». Сегодня на объ-

екте выполнен монтаж акриловой оболочки 
отделки фойе здания, идет активная работа по 
монтажу и пусконаладке инженерных систем.

Авторы проекта из архитектурного бюро 
UNK project визуализировали область атомной 
энергетики не через привычные нам символы, 
а через ощущение — пространство, где посе-
титель может не столько познать, сколько по-
чувствовать, что происходит внутри атома. 
Связать внешнее пространство и происходя-
щее внутри павильона призвано 12-метровое 
панорамное остекление. При этом фойе музея 
будет открыто для всех. Все посетители ВДНХ 
смогут зайти и ознакомиться с общедоступ-
ной экспозицией, а затем приобрести билеты 
в выставочную часть.

«Это будет стеклянный треугольник под 
консолью, под который мы выделили полови-
ну наземной площади, — пояснила задумку 
коллег директор проектов UNK project Ирина 
Грачева. — И такая огромная консоль повиса-
ет над человеком, и не сразу понятно, на чем 
же она держится, как непонятна человеку вну-
тренняя связь атома и нейтрона. Такое пере-
ходное пространство между улицей и павиль-
оном помогает человеку плавно попадать 
внутрь через еще открытую, но уже оформлен-
ную зону».

На бетонной подушке
Одной из трудностей в работе над проектом, 
говорят его авторы, стало расположение па-
вильона в центре исторической застройки 
ВДНХ. Из-за этого, а также по причине заглуб-
ления, достигающего 18 метров, объект стро-
ился по технологии top-down, сверху вниз без 
внешних распорок. Грунт вынимался посте-
пенно, в нем устанавливались распорные ди-
ски, которые затем становились перекрытия-
ми этажей. Распорные диски заливались бе-
тоном, устанавливалось очень жесткое арми-
рование, способное вынести необходимые 
нагрузки. В центре каждого диска оставалось 
отверстие, из которого вынимался грунт, что-
бы опуститься на уровень вниз.

«Поскольку под павильоном протекает на-
порная подземная река, на месте фундамента 
нет твердых пород и зданию не на что опе-
реться, мы создавали противофильтрацион-
ную завесу», — рассказала Ирина Грачева. Для 
этого было произведено бурение 2 965 сква-
жин, в которые под давлением закачивался 
бетон, он смешивался с грунтом, грунт закреп-
лялся и получалась бетонная подушка, на ко-
торую теперь опирается здание павильона. 
Был разработан проект водопонижения, уста-
новлены фильтрационные трубы для откачки 
воды из подземных уровней здания. Финаль-
ным элементом работ по устройству подзем-
ной части была поэтапная заливка фунда-
ментной плиты.

Выдающаяся консоль
При установке фундаментной плиты необхо-
димо было предусмотреть и якоря, созда-
ющие противовес консоли, — а длина ее до-
стигает 52 метров. Поскольку две стены,  
находящиеся под консолью, стеклянные и не 

могут принять на себя ее вес, было важ-
но, чтобы нагрузка пере-

распределялась  

по всему каркасу здания. Для этого в фунда-
менте были сделаны специальные металли-
ческие закладные, к которым крепятся стой-
ки, от них арматура идет в пилоны, а они уже 
в свою очередь держат консоль.

Помимо выдающихся размеров консоли 
сложности в ее устройстве были связаны и с ее 
функционалом. Там будут находиться смотро-
вая площадка, зеленый газон и единственное 
на территории ВНДХ кафе на крыше; также 
прямо под консолью находится цельносте-
клянный фасад. Подвижный узел, соединя-
ющий стеклянный фасад и консоль, компен-
сирует перемещения консоли до 20 см, связан-
ные с изменениями температуры окружа-
ющей среды, температурным расширением 
самого металла и сезонными изменениями 
нагрузки на кровлю.

Парящая легкость
Затем строители приступили к монтажу 
12-метровых стеклопакетов на стеклянных 
несущих ребрах, которые благодаря безрам-
ной конструкции позволили создать макси-
мально открытое пространство и визуально 
объединить фойе павильона и территорию 
ВДНХ. Музей атомной энергии — не един-
ственный в мире проект со стеклами такого 
размера, использованными для фасадного 
остекления, но единственный, где это стекло 

не крепится в верхней точке: из-за подвиж-
ной консоли фасад не мог быть закреплен 
традиционным способом, сверху, поэтому 
был разработан уникальный узел крепления 
стекла снизу.

После успешной установки остекления на-
чалась разбивка сада на кровле. Растения вез-
ли из Голландии, выбор пал на очитки, много-
летний низкорослый цветущий суккулент. На 
отведенную под озеленение часть крыши на-
несли слой субстрата, а затем выложили очит-
ковые ковры. По замыслу архитекторов, зеле-
ная крыша будет демонстрировать рациональ-
ное использование невосполнимого ресурса 
земной поверхности.

«Уже сейчас видно, что задумка сделать 
конструкцию здания легкой и парящей нам 
удалась, — резюмирует Ирина Грачева. — Од-
нако за этой легкостью стоят огромная рабо-
та, уникальные решения, множество расчетов 
и труд всех участников этого проекта. Сегодня 
мы вышли на финишную прямую и в марте 
2023 года ожидаем окончания строительства».

Внутри мирного атома
Музей атомной энергии на ВДНХ достроят весной

Справочно 
 Павильон №19 «Атом» был 

возведен в 60-х годах прошлого века 
по проекту архитектора Игоря 
Виноградского. В 2016 году павильон 
был снесен. В настоящее время  
на его месте ведется строительство 
Музея атомной энергии общей 
площадью почти 25 тыс. кв. метров. 
Единовременно там смогут 
находиться до 4 500 человек.  
В павильоне, который станет 
крупнейшей и самой современной  
в России экспозицией, посвященной 
освоению ядерной энергии, будут 
проводиться выставки, лекции  
и деловые встречи.

Ирина ГРАЧЕВА, директор 
проектов UNK project:
«Атомная отрасль  
все годы своего 
существования была 
довольно закрытой. 

Отсюда налет 
таинственности, 

сформировавшийся 
в представлениях о ней рядовых 

граждан. Но в 2014 году группа 
компаний «Росатом» объявила конкурс 
на создание Музея атомной энергии 
на территории ВДНХ, научно-
образовательного центра для детей 
и взрослых, который сделает 
информацию об атомной энергии более 
доступной. Над проектом работает 
международная команда прекрасных 
специалистов, и мы рассчитываем, 
что он станет лучшим технологическим 
музеем в мире»

Оксана САМБОРСКАЯ

С
егодня в России делается ставка на вну-
тренний туризм, который даже выведен в 
отдельный национальный проект. Для его 
быстрого и гармоничного развития ис-
пользуется опыт популярных ближних 

«курортных» стран, к модели сервиса которых 
россияне очень привыкли за последние годы. 
Это вкупе с нашими природными возможностя-
ми должно вывести отечественные туристиче-
ский и курортный сегменты на более высокий 
уровень.

Есть, где разместиться и работать
Появление новых мест с развитой гостинич-
ной и рекреационной инфраструктурой не 
только повышает интерес к различным угол-
кам страны, но и дает громадный экономиче-
ский эффект, выражающийся в налоговых от-
числениях, создании рабочих мест непосред-
ственно в туристической сфере и в смежных 
отраслях, повышении качества территории и 
ее общей инвестиционной привлекательно-
сти. По данным партнера, регионального ди-
ректора департамента консалтинга и аналити-
ки NF Group Ольги Широковой, прямой эф-
фект от реализации гостиничного объекта 
выражается в соотношении 1:1 — то есть один 
номер в отеле обеспечивает в среднем одно 
рабочее место. Косвенный эффект выражает-
ся в соотношении 1:4 — то есть на одно рабо-
чее место в туризме приходится четыре рабо-
чих места в смежных отраслях.

«К примеру, для городского трехзвездочно-
го отеля без SPA-комплекса количество рабо-
чих мест варьируется от 0,3 до 0,5 человека на 
номер, — уточняет независимый директор по 
развитию KravtGroup Ангелина Самадова. — 
Для отелей более высоких категорий коэффи-
циент количества персонала на номер увели-
чивается в связи с повышением категории  
отеля и наличием дополнительной инфра-
структуры». При этом в смежных областях, 
связанных с закупкой продукции и услуг, по-
казатели занятости менее четкие. «Как прави-
ло, локальные поставщики сами проявляют 

интерес к сотрудничеству с новыми игроками 
сегмента в своем регионе и работать с ними 
удобно и почетно — это и экологично, и под-
держивается как туристами, так и местными 
властями, — отмечает эксперт. — Успех со-
трудничества зависит от мотивации обеих 
сторон — не только финансовой, но и с точки 
зрения поддержки ответственного бизнеса».

В России статистика таких примеров пока 
только набирается, зато вполне показателен 
опыт ближайших по духу коллег, например, из 
Турции, которые вполне могут считаться 
трендсеттерами в этих вопросах. Так, в веду-
щей сети отелей в Средиземноморском реги-
оне — Barut Hotels — сегодня 13 отелей на 10 
тыс. спальных мест, в которых работает более 
3,5 тыс. сотрудников, а «кулинарный акцент» 
на блюдах местной кухни обеспечивает рабо-
той соседние фермерские хозяйства и мест-
ных поставщиков продуктов. В ближайших 
планах отельера — открытие в 2024 году го-
стиницы Anda Barut Collection в городе Дидим, 
что увеличит в Эгейском регионе как количе-
ство средств размещения, так и число рабочих 
мест. Что, по оценкам сети, даст толчок к раз-
витию всего региона, как это было в Анталии, 
где первый отель Barut появился в 1971 году 
— и именно с него началось развитие этого 
курортного места как премиального.

Бросить якорь
Стоит отметить, что это характерно и для на-
шей страны — появление якорного отеля за-

частую влияет на развитие всей территории, 
где он расположен. В качестве примера Ольга 
Широкова приводит арт-парк «Никола-Лени-
вец» в Калужской области, который еще за-
долго до тренда на здоровый образ жизни и 
сельский туризм был ориентирован на закуп-
ку продукции у местных фермеров и привле-
чение специалистов из окрестных деревень. 
«Главное, чтобы такая инициатива была сба-
лансированной и не шла в убыток проекту», 
— предупреждает представитель NF Group.

Кроме того, по ее словам, новый пример 
подобной джентрификации в сегменте 
локального сельского хозяйства — «До-
лина Лефкадия». Это место славится 
эногастрономическим туризмом, луч-
шим в Европе музеем виноделия, плата-
новыми аллеями посреди моря виноград-
ных полей, парками, фонтанами, скульп-
турными композициями в стиле Древней 
Греции. В ближайшее десятилетие, расска-
зывает Ольга Широкова, на территории 600 
гектаров планируется развитие бальнеоло-
гического курорта и строительство поселков 
премиум-класса. Первый поселок состоит из 
74 вилл и таунхаусов и уже возводится. В ин-
фраструктуру первой очереди войдут 
гольф-поле, теннисные корты, внутренний 
парк с бассейном и спортивно-игровой зо-
ной.

«Гостиничный комплекс должен не только 
быть полезен с точки зрения прибыли, но и 
улучшать социальный климат места, где за-

планировано его развитие, — добавляет  
Ангелина Самадова. — Появление професси-
онального оператора в регионе способно по-
влиять и на рост уровня окружения. Гости-
ничные проекты для любого региона — это 
новые налоговые поступления, широкое ин-
формационное освещение, PR и маркетинг 
территорий, который тесно связан с продви-
жением места как туристического направле-
ния. Также отель может выступать организа-
тором или партнером событийных меропри-
ятий наряду с местными властями и частным 
бизнесом».

В свою очередь, директор по развитию 
KEY CAPITAL Эвелина Ишметова напомина-
ет, что отель обычно появляется как часть 
туристического маршрута или как дополне-
ние к сильному «турякорю». Например, в 
Новгородской области с 2000 года работает 
фабрика игрушек «Мякиши», которая прово-
дит у себя экскурсии и мастер-классы, пред-
лагая таким образом дополнительный досуг 
для тех, кто отдыхает в зоне Валдая. В Боро-
вичах существует семейная ресторанная фак-
тория Antonio Family, основатели которой 
держат два первоклассных ресторана (один 
из них в 2022 получил премию Ospitalità 
Italiana) и сельское производство. Это допол-
нительный фактор в копилку принятия реше-
ния о посещении городка на менее чем 50 
тыс. жителей. Как результат, рядом уже по-
явилось несколько гостиниц от 2 до 4 звезд.

Назад в будущее
Советские санатории 
как потенциал развития 
рекреационного туризма

Юлия ТРЯСКИНА, 
руководитель и партнер  
UNK interiors

Несмотря на то, что юж-
ные курорты России уже 

освоены инвесторами и 
там построено немало новых 

отелей в разных ценовых сегмен-
тах, есть ниша, еще не раскрывшая свой по-
тенциал, — бывшие советские санатории и 
ведомственные дома отдыха, куда работники 
предприятий ездили по путевкам поправить 
здоровье и отдохнуть в перерыве между трудо-
выми подвигами. И я верю в большое будущее 
этой области рекреационного туризма. Так, по 
данным Ассоциации оздоровительного туриз-
ма, в 2022 году число отдыхающих в санатори-
ях выросло почти до 7 млн человек.

При этом подавляющее большинство ле-
чебниц в России было построено еще в годы 
СССР. И если с тех пор их не коснулась рекон-
струкция, то состояние их может быть весьма 
плачевным. И дело не только в фасадах и кон-
структиве — сегодня даже наши ожидания от 
интерьеров стали другими. Мы больше не ез-
дим на санаторно-курортное лечение по пу-

тевке; привыкли жить в отдельном номере; 
SPA-процедуры, которые мы бы хотели посе-
щать, не ограничиваются соляной комнатой 
или лечебным массажем. Поэтому чтобы сде-
лать из советского пансионата современный 
отель, потребуются вложения, сопоставимые с 
постройкой такого объекта с нуля, а то и боль-
шие, так как обновление — всегда погранич-
ная зона. Есть мнение, что «починить» проще, 
но, к сожалению, сложно наложить современ-
ные требования на устаревший номерной 
фонд, оздоровительный функционал учрежде-
ния, поэтому ремонт выливается в капиталь-
ную реконструкцию: требуются расширение 
площадей номеров, коридоров, замена мате-
риалов, остекления, даже изменение проемов. 

Мы можем, конечно, романтизировать про-
шлое, но сервис все хотели бы получать совре-
менный.

Существует несколько стратегий, которым 
можно следовать. Если объект представляет 
культурную ценность, мы занимаемся рекон-
струкцией, проводим кропотливую работу. 
Или же в случае, когда есть такая возможность 
или — наоборот — нет другого выхода, строим 
заново, но используем различные элементы 
фасада, фрески, витражи, мебель или что-то, 
что сохранит идентичность этого места, пере-
кинет мостик в прошлое. Но любая подобная 
работа требует бережного отношения и любви 
к этому месту: нужно постараться увидеть его 
ценность, поймать настроение и перенести его 

в новый день, оборудовав по последнему слову 
техники, даже с заделом на будущее, так как 
сегодня мы строим то, чем люди будут пользо-
ваться в ближайшие десятилетия.

Современный подход к оздоровительной 
медицине подразумевает высокий уровень 
комфорта и сервиса. Окупаемость в отельном 
бизнесе не самая быстрая, традиционно это 
«долгие деньги», поэтому продукт редевелоп-
мента должен быть в состоянии конкуриро-
вать с новыми отелями, а исторический аспект 
станет лишь дополнительным преимуще-
ством. Реконструированное здание не должно 
напоминать перелицованное пальто, важно 
сохранить идентичность места с помощью ло-
кальных решений. В советских санаториях 
придется избавляться от низких потолков, уз-
ких коридоров, темных лестниц, балконов в 
ресторане и т. д. Но, чтобы гость безошибочно 
мог понять, куда он приехал, необходимо со-
хранить флер этого пространства — очень де-
ликатно и ненавязчиво, ведь отель — второе 
место после аэропорта, куда прибывают  
туристы.

Помимо трудностей, хорошего в таких про-
ектах тоже немало: часто у них удачная лока-
ция, ориентация на береговую линию, краси-
вые виды, большая площадь благоустройства с 
взрослыми деревьями, много естественного 
света в помещениях, ведь их не заслоняют со-
седние постройки. И если есть возможность 
все это сохранить, то, безусловно, это стоит 
сделать. Но, повторюсь, уже в современных 
условиях.

Право на отдых
Что может дать стране развитие 
туристической инфраструктуры?

Дарья КОВАЛЕНКО, 
руководитель  

проектов Atlas:
«Гостиничный бизнес — 
сфера, в которой нет 
места фантазиям, 
существуют типовые 

бизнес-модели, успешные 
кейсы, которыми важно 

пользоваться для понимания 
реальной ситуации. Например, в рамках 
разработки стратегии для сельской 
агломерации в Дагестане мы оценили 
необходимый объем мест размещения, 
исходя из планируемого турпотока,  
и предложили заказчику организовать 
глэмпинг, гостиницу и гостевые дома 
общей вместимостью от 120 мест  
и до 60 сотрудников. В части местной 
продукции основной упор сделали на 
действующие в районе производства, это 
фундуковые и яблоневые сады, молочная 
продукция и сыроварня».
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ГОРОДСКАЯ ИСТОРИЯ ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Яна ЯЖМИНА

К
то бы мог подумать, что маленькое по-
селение с сотней жителей разрастется 
до огромного города, в котором двум 
немцам удастся построить головокру-
жительную карьеру мирового масшта-

ба. Но давайте по порядку.

Откуда немцы?
В последний день октября в 1861 году на 
территорию военного поста «Владивосток» 
приехал первый житель. Это был купец Яков 
Семёнов. Всего 19 лет потребовалось, чтобы 
Владивосток получил статус города. «Стра-
тегический порт», «окно в Азию» — место, 
находящееся от Москвы в шесть раз дальше, 
чем от столиц Японии, Китая и Республики 
Корея.

Спустя три года после появления первого 
поселенца во Владивосток приехали два 
немца. Они были не первыми представите-
лями своего народа. На Дальнем Востоке 
уже существовали целые общины иностран-
цев. Многие из них пытались обустроиться, 
скупая земельные участки, которых на но-
вом месте было предостаточно.

Густав Кунст и Густав Альберс поняли, 
что торговля в Китае не принесет им успеха, 
и решили рискнуть там, где конкуренции 
еще нет. В 1864 году парусник с одним из 
них причалил к берегу неосвоенного посе-
ления. Для открытия бизнеса им потребо-
вался год, и уже в 1865-м во Владивостоке 
появился первый магазин Кунста и Альбер-
са. Сказать, что магазин пользовался успе-
хом — ничего не сказать. Это было едва ли 
ни единственное место, где продавалось са-
мое необходимое: продовольствие, ткань, 
свечи и спички, оружие и алкоголь.

Товары доставлялись через Китай, но 
раскупались стремительно — прилавки пу-
стели и бизнес стопорился до следующего 
завоза. Тогда было принято решение зани-
маться не только импортом, но и экспор-
том. Корабли начали двустороннюю транс-
портировку товаров, что принесло немалый 
доход. Филиалы стали появляться по всему 
Дальнему Востоку — склады, лавки, даже 
целые торговые дома. К 1880 году, когда 
Владивосток стал городом, у фирмы «Кунст 
и Альберс» были в нем два деревянных скла-
да и двухэтажный дом. Наверху они жили и 
вели дела, а на первом этаже шла торговля. 
Места было мало, и бизнесмены решили 
расширяться.

Камень за камнем
Поскольку к этому моменту свободных участ-
ков земли практически не осталось, пришлось 
выкупать территорию, чтобы расположиться 
на главной улице — Светланской. Хозяином 
выбранной земли был голландец де Фриз. На-
чалось масштабное строительство. Проект 
каменного здания принадлежал немецкому 
архитектору Георгу Юнгхенделю. Подходя-
щих строительных материалов, разумеется, 
не было. Почти через всю Европу везли бук-
вально все: на паруснике «Ганс» из Гамбурга 
были доставлены во Владивосток 124 сталь-
ные балки общим весом в 55 тонн, 25 тонн 
цветных плиток для пола, 2 000 листов кро-
вельного железа, цемент; привезли даже печи 
и кованые двери, кирпич и кафель. Это сме-
лое решение увековечили в архитектуре зда-
ния: сохранившийся до сих пор фасад как раз 
отсылает к истории создания постройки. Если 
присмотреться к ангелам, то можно заметить, 
что в руках у первого якорь (символ морской 
торговли), а у второго крылатый жезл антич-
ного бога торговли Меркурия, вокруг которо-
го обвиваются змеи (власть, хитрость, муд-
рость). Строительство дало свои плоды, и 
всего через несколько лет состоялось откры-
тие универмага.

Первый в мире
Принято считать, что дом по адресу Светлан-
ская, 35 является первым в мире универма-
гом. Это сложно проверить, а тем более найти 
соответствующие документы. Но согласно 
дневниковым записям гостей, оказавшихся во 
Владивостоке, этот магазин открылся значи-
тельно раньше, чем появились упоминания о 
любых других подобных торговых учреждени-
ях. Предположительно, второе место занял 
универмаг в Чикаго.

Есть еще один пункт первенства (не столь 
глобальный, но важный для истории) — это 
первый каменный магазин в городе. Паровое 
отопление, телефон, лифт и даже электричес-
кое освещение — здание стало диковинкой, а 
на контрасте — едва ли не чудом.

Магазин «с иголочки»
На момент открытия в магазине было 18 отде-
лов, поражавших своим разнообразием. Авто-
мобили самых последних моделей, одежда с 
недавних модных показов во Франции, экзо-
тические фрукты, редкие меха… Иногда поку-
патели запрашивали товар, которого в нали-
чии не было. В таком случае его все равно 
принимали в работу — и максимум через ме-

сяц требуемое привозили. А еще в единствен-
ном каменном магазине Дальнего Востока в 
XIX веке уже были кредиты, бонусные про-
граммы, система накопительных скидок и да-
же акции.

В первую очередь магазин ориентировался 
на работу с обеспеченными покупателями, а 
потому не скупился на оформление витрин и 
улучшение сервиса. Люди с ограниченным 
бюджетом приходили посмотреть интерьеры 
и товары. Говорили, что это не магазин, а на-
стоящий роскошный театр или музей.

Два Густава
Вскоре Густав Кунст и Густав Альберс приняли 
решение вернуться на родину. Бизнес шел 
успешно, оставалось лишь нанять толкового 
управляющего. Им стал Адольф Даттан, 
успешный немец, благодаря которому фирма 
вышла за рамки города и разрослась на весь 
Дальний Восток. За это его приняли третьим 
учредителем, на равных.

Первым (в конце XIX века) из дела вышел 
Густав Кунст, а спустя 15 лет — Густав Аль-
берс. Но второй оставил долю своему сыну. 
Так руководителями стали Адольф Даттан, ко-
торому Николай II пожаловал орден Короны 
VI класса за развитие торговли, и сын основа-
теля — Альфред Альберс. Дела шли невероят-
но хорошо вплоть до 1914 года.

Во время Первой мировой войны немецкие 
предприятия строго контролировали, чем и 
воспользовалась конкурирующая фирма. Не-
которое количество подделанных шпионских 
документов — и компания «Кунст и Альберс» 
оказалась закрыта, а ее руководители аресто-
ваны. Альберса мобилизовали, а Даттана от-
правили в ссылку. Потребовалось много вре-
мени, чтобы добиться оправдания. Фирме раз-
решили возобновить деятельность, особенно 
помогли встать на ноги заказы военного ве-
домства во время гражданской войны. 

Но в 1925 году прошла муниципализация, в 
ходе которой фирма лишилась имущества. Это 
означало, что для продолжения деятельности 
им нужно было платить аренду за собствен-
ные помещения. Ценник на огромный «дво-
рец» в центре города был непосильным, и че-
рез пять лет фирма окончательно разорилась, 
до последнего пытаясь что-то продать. Гово-
рят, последним товаром были оставшиеся на 
складах консервированные фрукты.

На следующий год после этого в здании от-
крыли ГУМ, до сих пор сохранившийся в  
первозданном виде.

Призрак
Разумеется, в любом красивом здании с бога-
той историей должен жить призрак. В этом 
— Густав Кунст, первый вышедший из бизне-
са сооснователь. Говорят, он увлекался ок-
культными науками. Пошли слухи, что небы-
валый успех фирмы стал результатом сделки с 
дьяволом: будто бы Густав сменял возмож-
ность иметь семью и детей на везение и бо-
гатство. При жизни он перемещался по кори-
дорам и залам с мраморной плиткой харак-
терно постукивая тростью. Этот звук слышат 
в здании до сих пор, а кто-то будто бы даже 
видит силуэт призрака в окне закрытого на 
ночь магазина.

Так или иначе, Большой ГУМ на Светлан-
ской является одним из самых красивых зда-
ний города. Это ценнейший памятник архи-
тектуры, признанный символ Владивостока, 
неотъемлемая часть его истории, здание, ни-
когда не использовавшееся в целях, отличных 
от торговли. Так продолжается и по сей день.

Главный — и не в Москве
Первый в мире универмаг появился во Владивостоке

Собери 
Володарск!

Обновленный центр города 
станет местом общей 
активности

Новое общественное пространство от-
крылось в центре Володарска (Нижегород-
ская область) в конце прошлого года. Ре-
ализация плана благоустройста «Собери 
Володарск» стала возможной после победы 
города в V Всероссийском конкурсе луч-
ших проектов создания комфортной город-
ской среды и получения финансирования 
по федеральному проекту «Формирование 

комфортной городской среды» (ФКГС), 
входящему в национальный проект «Жи-
лье и городская среда».

Конкурсные средства, в частности, были 
направлены на реновацию исторической 
площади Володарска. Обновленная террито-
рия разбита на несколько функциональных 
зон: главная площадь, сцена с арт-объектом, 
летняя терраса, сквер памяти воинов Вели-
кой Отечественной войны. Здесь помимо но-
вых объектов появились дополнительное ос-
вещение и система видеонаблюдения, приве-
дены в порядок тротуары, парковка, установ-
лены урны и скамейки.

Часть проекта была реализована за счет 
средств, выделенных в рамках федерального 
проекта на реализацию государственной 
программы ФКГС. Была открыта видовая 
площадка «Самолет», ставшая точкой для 

проведения фотосессий и свадебных церемо-
ний, благоустроена улица Набережная, где 
появилась зона отдыха. Обе локации теперь 
связаны единым пешеходным маршрутом.

Перед авторами проекта стояла задача не 
просто «сделать красиво». У благоустройства 
центра Володарска сложная и важная миссия. 
Исторически город был разобщен — он обра-
зовался из бывших деревень, объединенных 
вокруг железнодорожной станции Сейма еще 
в XIX веке. Город и сегодня разделен на не-
сколько частей, в том числе железной доро-
гой. Есть старая (деревенская) часть, совре-
менная застройка — многоэтажный район 
«Птичник» и малоэтажный «Молодежный 
квартал», а также обособленный микрорайон 
военных («Гарнизон»). «Переосмысление» 
всех этих территорий сделает их общегород-
скими центрами активностей, местами, где 
будет удобно и комфортно встречаться всем 
володарцам, что снизит социальную конку-
ренцию между жителями разных районов и 
будет способствовать формированию единой 
городской культуры.

Как нельзя лучше обновленная террито-
рия подходит для проведения различного ро-
да массовых мероприятий. Увеличение тра-
фика за счет разнообразных активностей 
поз воляет стимулировать коммерческую 

жизнь в центре города, развить здесь пред-
приятия общепита и другие сервисы.

Появление единого общественного про-
странства подчеркивает богатую историю 
города и окрестностей. В Володарске можно 
будет создать крупный туристический центр, 
который объединит уникальные объекты 
агро промышленного и рекреационного ту-
ризма — Мельничный комплекс Бугрова, бе-
рега Сеймы и Окского затона — и встроится 
в систему автомобильных, автобусных и вод-
ных маршрутов по Оке.

Эта территория претендует в будущем на 
роль современного рекреационного про-
странства, привлекательного для посещения 
туристами в случае организации водного 
маршрута (Нижний Новгород, Дуденево, 
Подвязье, Шуховская башня на Оке и др.) с 
возможностью развития здесь яхтенного 
спорта.

Справочно 
 Всероссийский конкурс лучших проектов создания комфортной городской среды (для малых 

городов и исторических поселений), проводимый Минстроем России в рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда», стартовал в 2018 году. В 2018-2020 годах в нем ежегодно 
определялось не менее 80 победителей с объемом финансирования 5 млрд рублей. Начиная  
с 2021 года, финансирование возросло до 10 млрд рублей, а количество победителей — до 160. 
В 2022 году президент РФ Владимир Путин дал поручение в 2023-2024 годах увеличить 
финансирование конкурса еще на 10 млрд рублей, что позволило увеличить количество 
победителей до 240 проектов ежегодно.

Михаил МОРОЗОВ, министр 
энергетики и ЖКХ 
Нижегородской области:
«Главное, пожалуй,  
то, что в Володарске 
благодаря конкурсу  

и федеральной 
программе  

появилось новое 
общественное пространство.  

Мы обновили центральную площадь  
и мемориальный сквер, благоустроили 
территорию для отдыха и создали видовую 
площадку. А система видеонаблюдения 
сделала город не только комфортнее,  
но и безопаснее»

ГОРОД ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ

ПОБЕДИТЕЛИ V ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 
ЛУЧШИХ ПРОЕКТОВ СОЗДАНИЯ КОМФОРТНОЙ 
ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ

Культурная 
составляющая
Новые крупные 
образовательные объекты 
появились сразу в четырех 
городах страны

Сергей ВЕРШИНИН

Итоги создания культурных кластеров в Ке-
мерове, Калининграде, Владивостоке и Сева-
стополе были подведены на наблюдательном 
совете Фонда проектов социального и куль-
турного назначения. «За 2022 год построено 
и сдано в эксплуатацию в общей сложности 
16 объектов, — сообщил на заседании вице- 
премьер РФ Марат Хуснуллин. — Несмотря 
на сложности, в 2023 году фонд настроен за-
вершить бóльшую часть проектов».

В частности, в Кемерове в прошлом году 
получили заключения о соответствии фондо-
хранилище с реставрационным центром, жи-
лой дом для преподавателей и общежитие 
Сибирского кампуса Российского государ-
ственного института сценических искусств. 
В этом году в городе планируется завершить 
Высшую школу музыкального и театрально-
го искусства. Также продолжится возведение 
Театра оперы и балета (филиал Мариинского 
театра), Кузбасского центра искусств с кино-
концертным комплексом и музейно-выста-
вочным центром (филиал Русского музея).

В Калининграде строительство кластера 
ведется на острове Октябрьский; на его вос-
точной площадке уже появились пять слу-
жебных домов на 387 квартир для местных 
артистов и преподавателей строящейся сей-

час Балтийской высшей школы музыкально-
го и театрального искусства (БВШМТИ) и 
общежитие для студентов. Сам вуз располо-
жится на западной площадке калининград-
ского кластера. Новые учебные корпуса, а 
также филиалы Третьяковской галереи и 
Большого театра будут достроены до конца 
2023 года.

Во Владивостоке кластер тоже строится 
на двух площадках — на острове Русский и 
на Орлиной сопке. За прошедший год на пер-
вом завершен основной объем работ шести 
объектов образовательного блока. На сопке 
сейчас активно строится музейно-театраль-
ный комплекс, в который войдут филиалы 
Мариинского театра, Государственного Эр-
митажа, Третьяковской галереи и Музея Вос-
тока, а также Российского государственного 
института сценических искусств.

В Севастополе в рамках строительства 
культурно-образовательного комплекса на 
мысе Хрустальном в 2022 году был построен 
жилой дом на 238 квартир. Сейчас на полу-
острове продолжается возведение Академии 
хореографии (сдача намечена на III квартал 
2023 года) и Севастопольского государствен-
ного театра оперы и балета (на фото), где в 
прошлом году был выполнен почти весь объ-
ем монолитных работ.

Давно назрело
Комплексное благоустройство 
костромской набережной 
начнется в этом году

Татьяна ТОРГАШОВА

В рамках национального проекта «Жилье и 
городская среда» в Костроме будет благоустро-
ена Волжская набережная. Финансирование, 
выделяемое из средств сразу нескольких нац-
проектов, позволит увеличить ее длину в три 
раза — от подземной реки Черной до моста 
через реку Кострому. Работы разделены на не-
сколько этапов.

Первым из них глава администрации горо-
да Алексей Смирнов назвал берегоукрепление 
в районе набережной Волги, которое сейчас 
приближается к завершению. Старые кон-
струкции уже заменены на новые, изготовлен-

ные из металлического шпунта «ларсен», об-
рамленного листовой сталью и облицованно-
го специальными плитами. Они предназначе-
ны не только для защиты грунта от оползней и 
осыпания, но создают и эстетическое впечат-
ление.

Масштабное обновление главной набереж-
ной города давно назрело. Среди недостатков 
ее сегодняшнего состояния — существенная 
нехватка озеленения и освещенности, а хоро-
шо оборудованных мест для прогулок и отды-
ха, для торговли и проведения массовых меро-
приятий нет вовсе. Эти и прочие минусы пла-
нируется устранить в ходе начинающегося в 
этом году второго этапа работ.

Концепция благоустройства предполагает 
разделение территории на три основные со-
ставляющие: природно-ландшафтную, исто-
рическую и современную. Первую преобразит 
значительное увеличение озеленения за счет 
посадки красных кленов, вишен, черемух, пла-
кучих ив и повислых берез. В районе двух дру-
гих появятся оригинальные спуски к воде, 
площадка с видом на Ипатьевский монастырь, 
а также фестивальная, торговая и спортивная 
зоны. По всей набережной будут проложены 
хорошо освещенные пешеходные дорожки, 
установлены качели.

Кстати 
 Основная часть этих и прочих 

преобразований Волжской 
набережной подсказана жителями 
областного центра в ходе обсуждения 
планов благоустройства  
и голосования за лучшие проекты.  
За время онлайн-голосования свое 
мнение высказали около 40 тысяч 
горожан.SE
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СОБЫТИЕ

Владимир ЧЕРЕДНИК

Д
о 14 мая в Государственной Третьяков-
ской галерее будет работать выставка 
«Алексей Щусев. Архитектор, худож-
ник, директор. К 150-летию», посвя-
щенная одному из выдающихся архи-

текторов XX столетия, чье имя и дела давно 
перешли временные рамки одной человече-
ской жизни. Представленные на экспозиции 
материалы позволяют оценить масштаб-
ность замыслов и многогранность сверше-
ний великого зодчего.

Генератор идей
Себя мэтр сравнивал с дирижером: скрипки 
и валторны (карандаши и рейсшины) дер-
жат в руках его помощники, но музыка-то 
Щусева. Талантливым художником Алексей 
Викторович проявил себя еще во времена 
учебы в Академии художеств — его высоко 
ценил Илья Репин, и уже в зрелом возрасте 
подчиненные мастера чаще видели его с ка-
рандашом и рисунком, чем с чертежными 
принадлежностями.

Создавая архитектурную композицию, 
Щусев заботился о цельности художествен-
ного впечатления: «В искусстве необходимо 
правильно выражать идеи и достигать силы 
впечатления, не раздумывая о средствах и 
не задаваясь метафизикой; бутафория и де-
корация на театральных подмостках пре-
вращаются в большое искусство, если их 
исполняет настоящий художник». Эти слова 
стали его творческим кредо на всю жизнь.

При этом сам Щусев утверждал: «Пожа-
луй, самым трудным и вместе с тем обяза-
тельным в архитектуре является простота». 
Но когда этого требовали интересы замыс-
ла, он смело использовал буйство красок, 
форм и соцветий, в чем убеждаешься в зале 
Третьяковки, посвященном строительству в 
1910-х годах комплекса сооружений столич-
ного Казанского вокзала. В экспозиции 
представлены несколько вариантов и яв-
ственно различимо, как менялись замыслы 
архитектора по планировке и декору круп-
нейшего вокзала страны.

Объединитель
Воплощая свои проекты, Щусев вовлекал в 
творческий процесс молодых архитекторов 
своей мастерской, приглашал художников и 
декораторов. Так, в реставрации храма Ва-
силия Златоверхого в Овруче принимал уча-
стие помощник Щусева — Леонид Веснин, 
здесь начинающий живописец Кузьма 
Петров- Водкин проявил себя мастером цер-
ковного модерна. К оформлению Троицко-
го собора Почаево-Успенской лавры, воз-
двигнутого по проекту Щусева, привлекли 
Николая Рериха.

Хрестоматийным примером творческого 
единения зодчего и живописцев стала 
Марфо- Мариинская обитель, выполненная 
в традициях раннемосковской и псково- 
новгородской архитектуры. А апофеозом 
единения целей и замыслов стал уже упомя-
нутый Казанский вокзал, где Щусев в непо-
вторимом стиле воплотил в камне идею 
встречи Запада и Востока. Здесь же Алексей 
Викторович собрал весь цвет «Мира искус-
ства»: Александра Бенуа, Бориса Кустоди-
ева, Евгения Лансере, Мстислава Добужин-
ского, Зинаиду Серебрякову.

Охранитель
Мастер жил в непростую пору: в 1920-
1930 годы ревностно вступался за сноси-

мые московские древности — Сухареву 
башню, церковь Успения на Покровке, 
Китайгородскую стену. Щусев, прикрыв-
шись, как щитом, званием строителя Мав-
золея, бесстрашно защищал деятелей ис-
кусства и культуры, оказавшихся в застен-
ках НКВД.

В 1926-1929 годах Щусев занимал пост 
директора, главного архитектора Треть-
яковки. 12 октября 1945 года заместитель 
председателя Совнаркома СССР Вячеслав 
Молотов подписал Указ о создании в Мо-
скве Республиканского музея русской ар-
хитектуры. Новый музей в усадьбе Талы-
зиных на Воздвиженке был открыт по 
инициативе Щусева, ставшего его первым 
директором. Важным направлением де-
ятельности учреждения были научные 
экспедиции в Великий Новгород, Псков, 
Поволжье, в ходе которых сотрудники 
проводили обследования и реставрацию 
памятников архитектуры, собирали мате-
риалы для пополнения музейного собра-
ния. 25 мая 1949 года — на следующий 
день после смерти Алексея Щусева — бы-
ло принято решение о присвоении музею 
имени его основателя. В 1964 году терри-
тории Государственного научно-исследо-
вательского музея архитектуры имени  
А.В. Щусева получили тематическую 
специализацию — в Донском монастыре 
была представлена история архитектуры 
России XI-XVIII веков, а в помещениях на 
Воздвиженке разместилась экспозиция, 
посвященная советской архитектуре.

Архдиректор
В 2023 году исполняется 150 лет  

со дня рождения Алексея Щусева

Досье «СГ» 
 Алексей Викторович Щусев — 

русский и советский архитектор. 
Родился 8 октября 1873 года  
в Кишиневе, умер 24 мая 1949 года 
в Москве.
Выпускник петербургской Академии 
художеств (1897), создатель 
собственной неорусской версии 
стиля модерн. Академик 
архитектуры (1910). Заслуженный 
архитектор СССР (1930). Академик 
АН СССР (1943). Лауреат четырех 
Сталинских премий (1941, 1946, 
1948; 1952 — посмертно).
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